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La extensión de coca ilegal sem-
brada en cuatro parques naciona-
les tuvo un crecimiento exponen-
cial en los últimos tres años, según 
el más reciente reporte anual de la 
Fuerza de Tarea Conjunta (FTC) 
que está a cargo de la eliminación 
de las plantaciones excedentarias 
que son desviadas al narcotráfico.  

Si en 2020, se habían erradicado 
47 hectáreas de coca en esas reser-
vas naturales del país, para el 2023 
esa superficie trepó hasta las 1.081 
hectáreas, es decir se multiplicó 
por 23, pese a los controles.

 Según estos datos que fueron 
revelados el 11 de enero, en total se 
eliminaron10.302 hectáreas de co-
ca en 2023. De esta cantidad, 1.081 
hectáreas fueron anuladas dentro 
de estos parques y reservas fores-
tales. Esto significa que la décima 
parte de la coca ilegal se encontró 
dentro estas áreas protegidas.

El reporte señala que entre el 8 
de noviembre y el 6 de diciembre 
de 2020, en plena pandemia del 
coronavirus, se erradicaron 14 
hectáreas del Parque Nacional 
Carrasco; dos hectáreas en el Te-
rritorio Indígena y Parque Nacio-
nal Isiboro Sécure (Tipnis); y 31 
hectáreas de coca en la Reserva 

Forestal Choré, lo que hace el total 
de 47 hectáreas en estos parques.

Un año después, el 2021 la can-
tidad de coca erradicada en los 
parques se disparó a las 619 hec-
táreas y a estas reservas se sumó 
el Parque Nacional Amboró de 
Santa Cruz, donde se erradicaron 
250 hectáreas de esa plantación. 

Para 2022, la cantidad, la FTC 
erradicó 1.588 hectáreas en Ca-
rrasco, Tipnis, Amboró y Choré, 
estos dos últimos pertenecientes 
al departamento de Santa Cruz. 
En el Amboró se erradicaron tres 
hectáreas, mientras que en Choré 
se eliminaron 1.396 hectáreas. En 
2023, la erradicación certificada 

hasta el 18 de diciembre indica 
que, en esos cuatro parques, la 
erradicación bajó a 1.081 hectá-
reas. Esos datos dan cuenta de que 
en 2022 fue en la gestión que más 
coca se descubrió en los parques 
cruceños. Por tanto, en los tres 
últimos años el total de este pro-
ducto erradicado alcanzó a 3.335 
hectáreas.

“En el sobrevuelo que hemos 
realizado el 2021 nos hemos en-
contrado con bastantes sorpresas 
porque todas las áreas protegi-
das, parques nacionales estaban 
inundadas de cultivos de coca y de 
manera inmediata desplazamos 
más de ocho campamentos a las 
áreas protegidas y esa gestión se ha 
intervenido en todas esas zonas”, 
explicó el viceministro de Defen-
sa Social, Jaime Mamani, sobre los 
cocales en los parques.

Habrá visita
El plan del Gobierno para erradi-
car la coca de los parques nacio-
nales fue valorado por el represen-
tante de la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito 
(Unodc, por sus siglas en inglés), 
Troels Vester, quien dijo que en 
un año más visitarán los parques 
donde se erradicará la coca, esto 
para revisar los avances.

“Me gusta mucho lo que dijo el 
ministro (de Gobierno, Eduardo 
del Castillo), el compromiso del 
ministro es erradicar todo lo que 
es la hoja de coca en los parques 
nacionales, nosotros hemos toma-

MINISTERIO DE GOBIERNO

Llegaron hermanos 
de Oruro y Potosí y se 
asentaron fuera del 
cordón tradicional”
Lizzet Tórrez
PresIDenTA De ADePCoCA

El viceministro Mamani junto con el ministro de Gobierno en el área protegida de Choré donde se ejecutaron varias operaciones de erradicación de cocales.

La Unodc saludó que el Gobierno ponga énfasis en estas reservas y pidió visitar 
esas zonas en un año para verificar avances. Choré es la reserva donde más 
cocales hay y le sigue el Amboró. En Carrasco y el Tipnis los registros bajan.

EL 2022 FUE EL DE MAYOR CRECIMIENTO 

Cultivo de coca en 4 parques 
nacionales creció 23 veces 
en los últimos tres años
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do atención a eso, pues es parte del 
trabajo que nosotros realizamos 
es verificar, en un año iremos en 
conjunto con el Gobierno a visi-
tar las áreas, ojalá al final del año 
podamos decir que se ha hecho”, 
dijo el representante internacional 
que realiza informes sobre el mo-
nitoreo de las plantaciones de coca 
para las Naciones Unidas.

Al igual que el Gobierno, Vester 
dijo que no es posible concebir 
que exista coca plantada en los 
parques. El viceministro Mamani, 
adelantó que para este año habrá 
la misma prioridad en la erradica-
ción de coca en esas zonas.

Los orígenes
La existencia de coca en los par-
ques nacionales no fue ajena a los 
informes internacionales de la 
Unodc, pues desde 2003 figura en 
todos sus reportes, aunque siem-
pre eran dos áreas las que figura-

ban en esos reportes, el Carrasco 
de Cochabamba y el Tipnis que 
también está en esa zona.

Según estos reportes, siempre se 
encontró más de 1.000 hectáreas 
en estos terrenos, que dista abis-
malmente con el reporte de los tres 
últimos años. Lo que significa que 
mientras en Cochabamba decre-
cían los cultivos de coca, en Santa 
Cruz se sembraban estas plantas 
que son empleadas para la fabri-
cación de cocaína.

En 2021, Carrasco reportó 118 
hectáreas erradicadas, mientras 
que el Tipnis solo tuvo 69 hectá-
reas erradicadas, muy por debajo 
de lo que era en 2003. Para 2005 
se sumó otro parque, pero en el 
departamento de La Paz, Madidi 
con 10 hectáreas. Para 2011 se su-
mó otra área protegida, el Parque 
Cotapata, que es colindante con la 
zona productora de Los Yungas, 
ese año se detectó 31 hectáreas 
de coca erradicada en ese parque.

Ese mismo año, en un reporte 
del Viceministerio de Defensa 
Social comunicó que la coca ilegal 
había llegado a los departamentos 
de Beni y Santa Cruz y la primera 
erradicación fue de 93,5 hectáreas 
en la Reserva Forestal de Choré.

Los vecinos
Los municipios cochabambinos 
de Chimoré y Villa Tunari son 
colindantes de la reserva forestal 
Choré, mientras que el parque 
nacional Carrasco es colindante 
con el parque nacional Amboró, 
de tal manera que los dos parques 
cruceños donde la coca creció tie-
nen directa relación con las zonas 
productoras de coca.

Lo mismo sucede en La Paz, la 
zona productora de coca en La 
Asunta es colindante con el par-
que Cotapata, que es la reserva 
donde existe coca ilegal. La fla-
mante presidenta de la Asociación 
Departamental de Productores de 
Coca (Adepcoca), Lizzet Torrez, 
confirmó la existencia de coca en 
ese parque.

“Lo que pasa es que en el gobier-
no del señor Evo Morales, llegaron 
hermanos de los departamentos 
de Oruro y Potosí y se asentaron 
fuera del cordón tradicional de 
producción de coca y ellos tam-
bién plantaron coca y fueron re-
conocidos por el Gobierno de ese 
entonces”, describió.

Los vecinos
En Santa Cruz hay una provincia y 
tres municipios donde se siembra 
y se erradica coca. Según el “mo-
nitoreo de cultivos de coca 2022” 
de la Unodc la provincia Ichilo se 
convirtió en zona cocalera porque 
tres municipios, Yapacaní, Buena 
Vista y San Carlos se encontró cul-
tivos de coca.

En Yapacaní 180 hectáreas; en 
Buena Vista 11; y finalmente en 
San Carlos 10 que suman en total 
201 hectáreas de coca.

En Beni, la única provincia don-
de se encontró coca es Moxos, en 
el municipio de San Ignacio, don-
de se halló 240 hectáreas en 2022.

MINISTERIO DE GOBIERNO

que es la zona donde se permite 
el cultivo con registro y catastro. 
Ahora se sumó la provincia Ayo-
paya, con su municipio, Cocapata 
donde hay 510 hectáreas de coca.

En La Paz, los campesinos reco-
nocieron que hay dos mercados, 
el de Adepcoca en villa Fátima y 
el otro está ubicado unas cinco 
cuadras más abajo, en la calle 
Santa Rosa. Se trata de un discre-
to abasto cocalero que trabaja sin 
inmiscuirse en los conflictos que 
tienen sus vecinos yungueños.

Lizzet Tórrez explicó que en 
2008 cuando se delimitó las zo-
nas productoras y se reconoció 
a los productores de coca de Ca-
ranavi, se acordó que los mismos 

sean absorbidos por el mercado 
de Adepcoca, sin embargo, los di-
rigentes de entonces no hicieron 
nada y los campesinos del norte 
de La Paz optaron por abrir un 
mercado propio.

Obligados
La dirigente de Adepcoca también 
denunció la erradicación selectiva 
de la FTC en su región y dijo que 
antes de ser presidenta los comu-
narios relataban los abusos en las 
asambleas de las comunidades.

“Exactamente, hay gente que 
cuando vienen a racionalizar (su 
coca) van a colocar banderas del 
MAS al borde de su cocal y no les 
erradican, eso se conoce a voces”, 
dijo Tórrez.

El viceministro de Defensa So-
cial, Jaime Mamani, discrepó con 
esta versión y dijo que las tareas 
de erradicación se toman después 
de la concertación que se hizo con 
los cocaleros, entonces no se pue-
de ir directo a erradicar, hay un 
trabajo previo.   

Las provincias
En la actualidad ese mercado aco-
ge a siete de las 10 provincias don-
de se cultiva la coca, mientras que 
Adepcoca continúa peleando por 
los 43 mil productores que tiene 
como socios y tiene conflictos con 
el Gobierno.

En La Paz hay 18.554 hectá-
reas de coca en las 10 provincias; 
mientras que en Cochabamba 
hay 10.947 hectáreas de coca en 
las cuatro provincias.

NOTAS

LOS MERCADOS
Adepcoca peleó por cerrar el 
mercado de Arnold Alanez, 
pero no dice nada por su vecino 
de Caranavi

VENTA
El mercado de Caranavi ya 
acoge a siete provincias que 
producen coca

REUNIONES
Hasta el momento, el Gobierno 
no convocó a la presidenta 
de Adepcoca a una reunión, 
aunque tampoco muestra un 
interés en conversar con la diri-
gente yungueña

Marco Chuquimia
marco.chuquimia@grupoeldeber.com

La Ley General de la Coca (Ley 
906) establece la siembra de co-
ca en tres provincias de Cocha-
bamba y otras tres en La Paz, 
sin embargo, en la actualidad la 
hoja se siembra en cuatro pro-
vincias del valle y en 10 de las 
20 provincias de La Paz.

De acuerdo con el “monito-
reo de cultivos de coca 2022” 
de la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el 
Delito (Unodc, por sus siglas en 
inglés), en el departamento pa-
ceño las provincias considera-
das como, “zona de producción 
originaria y ancestral” son: Nor 
Yungas, Sud Yungas e Inquisivi; 
sin embargo, en 2022 las pro-
vincias donde hay cultivos de 
coca son: Murillo, Larecaja, 
Caranavi, Franz Tamayo, Bau-
tista Saavedra, Muñecas y Abel 
Iturralde, además de las tres 
provincias ancestrales.

“Todos los (cocaleros) de zo-
nas excedentarias, de lo que es 
Taypiplaya, Caranavi, Guanay 
y los que están en el norte pace-
ños, son los que llevan su coca 
al otro mercado”, declaró la 
presidenta de Adepcoca, Lizzet 
Tórrez, quien confirmó que en 
La Paz hay dos mercados de 
coca y no uno como establece 
la ley 906.

En Cochabamba hay culti-
vos de coca en las provincias, 
Chapare, Carrasco y Tiraque, 

Personal de la FTC elimina las plantaciones ilegales de coca en una zona próxima a La Asunta, en La Paz.

La coca en La Paz ya 
llega a 10 provincias
La Ley permite el cultivo de hasta 22.000 hectáreas y a 
diciembre de 2023 había 29.942 hectáreas en el país

SE HABLA DE UNA ERRADICACIÓN SELECTIVA

LOS DATOS 

SUPERADOS
Colombia tiene casi 10 veces 
más de lo que produce Bolivia 
en extensión de coca

LOS TRES
Colombia, Perú y Bolivia, en ese 
orden, son los tres países pro-
ductores de coca en el mundo

SANTA CRUZ 
Se convirtió en el segundo de-
partamento donde más coca se 
erradicó en la gestión 2023

LOS CUATRO
Departamentos donde ya se 
cultiva la coca son: Cochabam-
ba, Santa Cruz, La Paz y Beni

CONCERTACIÓN
Un equipo del Viceministerio de 
Coca es el que convence a los 
productores para erradicar 

LA HISTORIA
Según los datos del Gobierno, 
Bolivia llegó a tener 58 mil 
hectáreas de coca en la década 
de los 80, cuando estaba en su 
auge el narco beniano, Roberto 
Suárez, fue el pico más alto de 
producción de coca en el país 

LAS CIFRAS

18.500
HECTÁREAS

De coca es la cantidad que hay en 
el departamento de La Paz

10.900
HECTÁREAS 

Del arbusto se cultiva en el depar-
tamento de Cochabamba
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Los asambleístas de la alianza Creemos, Zvonko Matkovic y Paola Aguirre, son parte de la directiva de la ALD y participaron de la primera sesión del legislativo departamental

Juan Carlos Fortún V.
eldeber@grupoeldeber.com

El conflicto en la Gobernación de 
Santa Cruz debido a la suplencia 
temporal del gobernador cruceño 
cumple dos semanas tensas en las 
que ha primado el enfrentamiento 
verbal y las amenazas con proce-
sos judiciales, dejando de lado el 
diálogo político entre los princi-
pales involucrados.

Dentro de esta pugna interna, el 
núcleo ‘camachista’ de la alianza 
Creemos insistió en desconocer 
el “mandato” de los magistrados 
del Tribunal Constitucional Plu-
rinacional (TCP) que resolvieron 
la enmienda sobre la suplencia del 
gobernador, Luis Fernando Cama-
cho. A su vez, el Movimiento Al 
Socialismo (MAS) apuntó al pre-
sidente de la Asamblea Legislati-

va Departamental (ALD), Zvonko 
Matkovic por flagrancia del delito 
de “incumplimiento de deberes” 
porque no tomó juramento a Ma-
rio Aguilera como gobernador en 
funciones.

Aguilera y Matkovic fueron con-
vocados por la sentencia constitu-
cional a cumplir con la suplencia 
de Camacho, quien se encuentra 
con detención preventiva en la 
cárcel de Chonchocoro de La Paz, 
desde diciembre de 2022.

Hace unos días, Matkovic pre-
sentó ante la Fiscalía una denun-
cia penal en contra “de los exma-
gistrados Espada y Montaño, por 
usurpación de funciones”, y exigió 
que sean los nuevos magistrados 
del TCP y no los “autoprorroga-
dos”, los que emitan una respuesta 
al pedido de complementación y 
enmienda que presentó ante esa 

entidad. Afirmó que, desde el 2 de 
enero, los referidos magistrados 
dejaron de estar en funciones.

Ante esta situación, el ministro 
de Justicia, Iván Lima, aseguró 
que la sentencia que ordena la su-
plencia temporal del gobernador 
Camacho por su vicegobernador, 
Mario Aguilera, se debe cumplir 
por mandato de la Constitución 

Política del Estado (CPE) y des-
cartó que exista algún otro recurso 
que puede revertirlo.

“Es importante precisar que 
se trata de una acción de cum-
plimiento presentada por asam-
bleístas del MAS y esa sentencia 
(del TCP), lo que ha hecho es 
que prevalezca la Constitución. 
Esa sentencia no tiene ninguna 
contradicción con la Ley 293 (de-
partamental), porque es una sen-
tencia que se basa en el estatuto 
autonómico de Santa Cruz, votado 
por el pueblo cruceño. El órgano 
Ejecutivo no ha intervenido”, re-
marcó Lima.

Por otro lado, dijo que “no hay 
interpretaciones posibles” y esa 
sentencia debe cumplirse por 
mandato de la CPE. Hizo tam-
bién un repaso, recordando que, 
desde el inicio de esta causa, en 

Zvonko Matkovic presentó una denuncia contra dos magistrados. El abogado Martín Camacho 
sostiene que las autoridades judiciales pueden ser procesadas pero el ministro Lima defiende 
esas decisiones, incluido el fallo que ordena “de forma inmediata” y que Aguilera supla.

GOBERNACIÓN CRUCEÑA

Creemos insiste que el actual TCP  
ya no puede fallar sobre Camacho

principios del año 2023, lo que se 
ha dado es una serie de acciones 
que asambleístas cruceños del 
MAS han presentado ante una Sa-
la Constitucional de Santa Cruz, la 
cual ha otorgado tutela y ha orde-
nado que se emita una norma que 
regule la ausencia del gobernador 
Camacho.

El abogado Martín Camacho, re-
presentante legal del gobernador 
Luis Fernando Camacho, abrió la 
posibilidad de que los “magistra-
dos observados” del TCP, Gonzalo 
Hurtado e Iván Espada, enfrenten 
al menos tres acciones penales y 
la posibilidad de un juicio de res-
ponsabilidades, además de su 
detención, por su presunta usur-
pación de funciones al resolver 
un recurso de complementación 
y enmienda fuera de su periodo 
de mandato.“Cuando se presentó 

Autoridad 
El vicegobernador Mario 
Aguilera no volvió a 
aparecer en público desde 
la anterior semana

Medio 
El gobernador Camacho 
ha publicado varias cartas 
en sus redes sociales
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la aclaración, complementación 
y enmienda se dejó específica-
mente claro que no debían ser 
ellos quienes la resuelvan sino los 
próximos magistrados que formen 
parte del Tribunal Constitucional 
bajo el mandato previsto en la 
Constitución Política del Estado 
(CPE)”, señaló Camacho duran-
te una entrevista con EL DEBER 
Radio.

El politólogo José Orlando Pe-
ralta recordó que la sentencia 
constitucional 1021/2023 estable-
cida por este TCP salió, entre dos a 
tres días, antes de la “autoprórro-
ga” de los magistrados.

“Sabemos que la Justicia está 
políticamente instrumentaliza-
da y que la detención de (Luis 
Fernando) Camacho es ilegal, 
pero quienes están del lado de 
Camacho buscan deslegitimizar 
al TCP. Por lo tanto, cada uno tie-
ne una interpretación diferente de 
las normas y la política. Primero, 
están los que dicen que la ley 
departamental está por encima 
de la sentencia y luego aparece, 
para ejercer más presión, el mi-
nistro (Iván Lima) para decir que 
no se está interpretando y que se 
tiene que establecer lo que dice 
el Tribunal Constitucional”, dijo 
el analista y resaltó que todo esto 
lo vuelve una situación compleja 
por una falta de voluntad política.

Además, dijo que los fallos cons-
titucionales se tienen que dar en 
función a la norma y para que exis-
ta un Estado de derecho, tiene que 

haber un consenso previo pero en 
Bolivia todo se resuelve “sin res-
petar al árbitro”.

A su vez, el abogado y militar en 
reserva, Jorge Santistevan, seña-
ló que el mandato de los actuales 
magistrados carece de legitimi-
dad “porque no están con el voto y 
la aprobación del pueblo” y recal-
có que esa magistratura se tiene 
que alcanzar mediante sufragio.

“Desde el punto de vista legal 
son autoridades que están ejer-
ciendo su función. Pero bajo la 
figura de una conspiración polí-
tica son, como dijo el presidente 
de la ALD, autoridades ilegítimas 
que no tienen el reconocimiento 
del pueblo y del mandato de la 
población”.

Sobre la última declaración del 
ministro Iván Lima, Santistevan 
dijo que el Gobierno central esta-
ba esperando que las autoridades 
cruceñas no cumplan con la sen-
tencia constitucional para activar 
“la persecución política”.

“En un Estado constitucional, 
cuando están en vigencia sus ór-
ganos como el Ejecutivo, Judicial, 
Electoral y Legislativo estos tienen 
independencia de poder y auto-
nomía en sus disposiciones. Por 
lo tanto, no hay un órgano que se 
pueda decir que vale más que el 
otro. De manera que, en este caso, 
las resoluciones y determinacio-
nes de cada uno de los órganos 
deben ser respetados como un 
sistema de pesos y contrapesos”.

El analista Daniel Valverde 
no coincide con Santistevan al 
referirse a lo declarado por Ma-
tkovic y dijo que “el lineamiento 
y mandato” que está “en juego” es 
el Estatuto Autonómico y desde 
esa perspectiva, lo que ha dicta-
do la sentencia judicial es que se 
reconozca el valor de la normativa 
departamental cruceña y que esta 
sea cumplida.

“Los fallos constitucionales son 
de cumplimiento obligatorio y las 
posturas políticas que tenga un 
grupo o conjunto de personas 
no pueden desconocer el valor 
de un fallo dentro de un Estado 
constitucional y democrático. Por 
ejemplo, la autonomía en España 
ha tenido muchas dificultades, 
pero cuando su TCP ha dictado 
un fallo, sus diferentes niveles de 
gobierno se someten al mismo 
porque en eso consiste convivir 
en un Estado democrático”.

Finalmente, el analista Paul 
Antonio Coca dijo que si Bolivia 
fuese un país democrático no 
pasaría lo que actualmente se ve 
con “magistrados autoprorroga-
dos y pugnas y peleas” por quién 
va asumir el cargo en una gober-
nación. 

“Pero en un estado como Bo-
livia todo se basa en acuerdos 
políticos. Entonces, ese es el de-
talle importante, que lo político 
prima sobre lo jurídico y eso nos 
da la característica de que Bolivia 
no es un estado constitucional ni 
democrático, algo que no es re-
ciente porque lo hemos perdido 
hace tiempo”, manifestó.

PARA SABER

DECLARACIÓN
El ministro de Justicia, Iván 
Lima, responsabilizó a la 
Asamblea Legislativa Pluri-
nancional por las demoras 
en la selección de candidatos 
para las elecciones judiciales. 
“Nuestra posición es que se 
hagan elecciones judiciales lo 
más pronto posibe”, aseguró 
Lima y destacó el proyecto 
de ley que presentó el jefe de 
bancada del MAS ’arcista’, 
Jerges Mercado.Mario Aguilera deberá asumir la suplencia según el fallo del TCP

El pleno de la ALD asistió a la primera sesión realizada la anterior semana en la capital cruceña

El presidente de la ALD, Zvonko Matkovic, presentó una denuncia contra dos magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional
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Nunca fue un oficial destacado ni 
estuvo en los primeros lugares de 
su promoción. Juan José Zúñiga 
Macías tiene una virtud que ahora 
lo mantiene en el poder al interior 
de las Fuerzas Armadas (FFAA): 
es experto en inteligencia militar y 
conoce muy bien los movimientos 
que hacen varios políticos. Es más, 
lo catalogan de ser una especie de 
espía a favor del poder de turno. 
Hoy, el general Zúñiga fue ratifica-
do por Luis Arce como comandante 
del Ejército. Es el único jefe militar 
del actual Alto Mando que fue ree-
legido en su cargo.  

Zúñiga es muy cercano a los 
movimientos sociales afines al 
Gobierno. Varios dirigentes le di-
cen el “general del pueblo” por 
sus acercamientos con los secto-
res. Lo vieron en varios actos con 
las organizaciones, pero también 
con dirigentes sindicales. Uno de 
ellos recuerda que en 2023 llegó a 
la sede de la federación de mineros 
asalariados en La Paz. Fue para par-
ticipar de una ofrenda a la Madre 
Tierra. Compartió con los dirigen-
tes mineros y hasta bailó. 

“Es un general muy querido por 
nosotros los dirigentes. Le decimos 
el general del pueblo, es muy cer-
cano al pueblo y tiene muy buena 
coordinación con los movimientos 
sociales”, comentó un dirigente 
minero que prefirió no publicar su 
identidad. 

Hace un mes, Zúñiga llegó al 
municipio potosino de Uncía, lu-
gar donde nació, según el portal del 
Ejército de Bolivia. Ahí entregó te-
léfonos celulares a los estudiantes, 
pero también inauguró una escuela 
de idiomas. Recorrió las calles del 
pueblo minero agarrado de muje-
res del lugar, pero también custo-
diado por una guardia sindical. Esa 
vez habló poco en el acto, pero los 
dirigentes de ese lugar también lo 
catalogaron como el “general del 
pueblo”.  

Zúñiga, antes de ser comandan-
te del Ejército era el jefe del Estado 
Mayor. Antes de ejercer esos cargos 
fue acusado de desfalco. Además, 
el expresidente Evo Morales lo 
acusó de ser el líder del grupo “Pa-
chajcho”, el cual supuestamente 
gestiona un plan en su contra.

En 2013, un informe oficial de-
tallaba que Zúñiga era el principal 

responsable del robo de más de 2,7 
millones de bolivianos, dinero que 
debía ser destinado al Bono Juan-
cito Pinto, la Renta Dignidad y los 
viáticos de los militares.

Según el informe, que fue emiti-
do el 28 de noviembre de 2013 por 
el suboficial Porfirio Quispe, desig-
nado como cajero en el Regimiento 
23 Max Toledo, en Viacha, la acusa-
ción apuntaba a Zúñiga. 

“Durante las gestiones 2012 y 
2013, por orden del teniente coro-
nel Juan José Zúñiga Macías, (…) 
procedí a entregar a ese oficial su-
perior todos los saldos correspon-
dientes a la alimentación, pago 
Renta Dignidad, Juancito Pinto, 
combustible y otros. Desconozco el 
fin al que fueron destinados”, seña-
la el primer punto de los ocho que 
figuran en el documento referido 
al robo de 2.780.465 bolivianos. La 
versión era de Quispe. 

En el informe, el suboficial Quis-
pe señaló que él y su familia eran 
víctimas de amenazas por parte de 

Zúñiga, que también fue acusado 
de estar involucrado en narcotrá-
fico por el general Luis Begazo, el 
cual fue suspendido de su cargo sin 
ninguna explicación.

Zúñiga no respondió a las llama-
das de EL DEBER para conocer su 
postura sobre las acusaciones.

Informe militar
En el registro interno del Ejército se 
mostró que en 2020 Zúñiga ocupa-
ba el puesto 48 de 65 oficiales de la 
promoción 1990, según la orden 
de calificaciones. Asimismo, en 
enero de 2014, él y otros 12 milita-
res fueron sancionados con siete 
días de arresto por el robo de 2,7 
millones de bolivianos, sustraídos 
de los bonos Juancito Pinto y Renta 
Dignidad. El general Zúñiga estaba 
encargado de pagar en el área rural 
del municipio de Viacha en La Paz. 

También sus camaradas de cur-
so señalan a Zúñiga de ser parte del 
grupo denominado “Pachajchos”, 
que opera en la frontera desde la 

El general Juan José Zúñiga Macías tiene el respaldo total del presidente Luis Arce. La anterior semana 
lo ratificó como comandante del Ejército. El jefe militar está en la mira del líder cocalero del Chapare. 

ES EL GENERAL ZÚÑIGA

El ‘general del pueblo’: aplaudido 
por Luis Arce y criticado por Evo

PARA SABER

PUERTAS DE CUARTELES
El comandante del Ejército, 
general Juan José Zúñiga, dijo 
en noviembre de 2023 que su 
institución defenderá al gobier-
no de Luis Arce y pidió a los 
“antipatrias” no perder su tiem-
po golpeando las puertas de 
los cuarteles porque dijo que ya 
no hay “kalimanes”, en alusión 
directa al excomandante de las 
Fuerzas Armadas, general Wi-
lliams Kaliman, quien “sugirió” 
a Evo Morales renunciar a la 
presidencia en la crisis de 2019.

CON LOS SECTORES
Zúñiga dijo que el Ejército debe 
estar ligado a las organizacio-
nes que “son la expresión ge-
nuina de la patria” y que no pue-
de volver a repetirse la historia 
que los dividió y los enfrentó.

APG NOTICIAS

El general Juan José Zúñiga Macías es abrazado por un dirigente sindical en la Casa Grande del Pueblo. Le dicen el “general del pueblo”. 

Hay que cuidarse del 
grupo Pachajcho, 
organizado desde el 
Jefe del Estado Mayor 
del Ejército”
Evo Morales
eXPresIDenTe De BoLIVIA

Alguien le intriga (a Evo 
Morales), alguien le 
asesora mal, tal vez con 
otras intenciones. Es su 
versión del señor”. 
Juan José Zúñiga
CoMAnDAnTe DeL eJÉrCITo

Política    Perfil del general Zúñiga
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gestión del expresidente Morales. 
La denuncia dice que estos uni-
formados, infiltrados en unidades 
de Inteligencia, se encargarían de 
ingresar contrabando al país en 
grandes cantidades.

En septiembre de 2022, Morales 
señaló por primera vez a Zúñiga 
y lo acusó de ser quien ejecuta en 
su contra el “plan negro” con el fin 
de desacreditar su imagen. Desde 
esa fecha el líder cocalero viene 
acusando al general Zúñiga de ser 
parte de un grupo de Inteligencia 
que se infiltró en Chapare. 

“Hay que cuidarse del grupo 
Pachajcho, organizado desde el 
jefe de Estado Mayor del Ejército 
(Zúñiga). Miembros militares que 
están detrás de Evo, detrás de los 
dirigentes, persecución perma-
nente. Cualquier momento este 
grupo Pachajcho del Ejército va a 
montar pruebas, quiero adelantar-
les, alertar al pueblo”, alertó Evo a 
mediados de octubre de ese año.

Desde el Gobierno se descartó 
varias veces la existencia de una 
estrategia para afectar a Morales, 
quien dijo que ese jefe militar, tras 
denunciado el “plan negro”, instru-
yó identificar a quienes le habían 
filtrado esa información.

“El general Zúñiga, jefe de Estado 
Mayor del Ejército (en ese enton-
ces), ha instruido a la compañía 
de inteligencia del Ejército una 
revisión de todos, con sus compu-
tadoras, flash memory y celulares, 
(para ver) quién habría dado este 
documento a Evo. Instruyó y no 

encontró nada”, declaró en sep-
tiembre de 2022. 

Zúñiga se refirió muy pocas veces 
a las acusaciones de Evo Morales de 
que el grupo “Pachajcho” de la enti-
dad militar se dedicaría a perseguir-
lo y montar pruebas. En entrevista 
con Erbol, el general manifestó que 
alguien asesora mal al expresidente 
Morales y le hace “meter la pata”.

“Alguien le intriga (a Morales), 
alguien le asesora mal, tal vez con 
otras intenciones. Es su versión del 
señor y él tendrá que explicar. Yo 
desconozco por qué habrá dicho 
eso, pero yo creo que alguien le in-
triga, alguien le informa con algún 
propósito y alguien le hace, como 
dicen vulgarmente, meter la pata”, 
dijo Zúñiga en diciembre de 2022.

Los “Pachajchos” es un grupo 
de poder que está al interior del 
Ejército de Bolivia. Tiene mucha 
influencia al momento de desig-
nar destinos de oficiales y tienen 
mucho peso en el combate contra 
el contrabando. Esta selecta orga-
nización es liderada por la cúpula 
de las Fuerzas Armadas. Militares 
del servicio pasivo y activo relataron 
la historia y las acciones de los “Pa-
chajchos”. Se pidió una contraparte 
al Comando General del Ejército y 
no hubo una respuesta.

Los “Pachajchos” se crearon en 
la última gestión de Evo Morales. 
Es un grupo de poder castrense 
que tiene como principal misión 
la inteligencia militar. Ingresar a 
esta organización no es nada fácil. 
Se requiere varios requisitos.

Al respecto, el coronel del Ejérci-
to en servicio pasivo y abogado, Jor-
ge Santistevan dijo que “este es un 
grupo de poder dentro del Ejército 
que lo maneja el excomandante 
del Ejército Hugo Arandia y el ge-
neral (Juan José) Zúñiga”. Según 
Santistevan, este grupo de poder 
no solo hace seguimiento a ciertas 
personalidades, como Evo Morales, 
sino que también goza de privile-
gios dentro de la institución con 
cargos importantes y estratégicos 
para manejar la institución.

El general Zúñiga, cuando fun-
gía como jefe del Estado Mayor del 
Ejército, admitió la existencia del 
grupo “Pachajchos”. El oficial dijo 
que este grupo se dedica a tareas 
de Inteligencia y que también son 
parte suboficiales y militares de 
bajo rango.

El general Zúñiga logró el respaldo total del presidente Luis Arce. 

APG NOTICIAS

no Juancito Pinto, combustible y 
otros, y desconozco el fin al que 
fueron destinados los mismos. Me 
permito hacer conocer el detalle 
de pagos de acuerdo a pedidos 
y de los saldos entregados al te-
niente coronel Juan José Zúñiga 
Macías, comandante del REIM-23 
Max Toledo”, fue la acusación del 
suboficial Quispe. 

Cajero militar
El cajero hizo un detalle de los 
montos de dinero entregados 
con fecha para que se tomen me-
didas y el 18 de enero de 2014, el 
Comando General del Ejército, a 
través de la señora general Gina 
Fátima Reque Terán Gumucio, 

dispuso un sumario contra el 
coronel Juan José Zúñiga, para 
aclarar las anormalidades en el 
proceso de administración y pa-
go del bono Juancito Pinto, Renta 
Dignidad y otros recursos para los 
militares.

La resolución final emitida por 
la Dirección Jurídica del Ejército 
(DJE) 136/13 del Comando Ge-
neral estableció sanción para el 
coronel Zúñiga con siete días de 
arresto por el desfalco y falsifica-
ción de documentos relacionados 
a los descargos del pago de viá-
ticos de la renta Dignidad, que 
debía pagarse en poblaciones 
rurales a personas de la tercera 
edad. El sumario también esta-
blece sanción a 13 uniformados.

“El general Zuñiga no solo sa-
be muchas cosas de Evo Morales, 
sino también de actores políticos 
de ciudadanos, ONG, institucio-
nes, porque él maneja el tema de 
inteligencia. Hoy en día tiene un 
doctorado en Inteligencia (…), 
de seguro él sabe mucho y cono-
ce muchas cosas de Evo Morales 
y muchas cosas del presidente 
Luis Arce y el Alto Mando Mi-
litar”, afirmó el abogado Omar 
Durán, quien también fue oficial 
del Ejército. 

El jurista, la pasada semana, 
denunció que Zúñiga salió del 
país sin autorización de las Fuer-
zas Armadas (FFAA), algo que es 
calificado como una falta en filas 
militares. El ministro de Defensa, 
Edmundo Novillo, dijo que se in-
vestigará esta situación. 

PARA SABER

A LUIS ARCE
“Hermano presidente (Luis 
Arce), aquí se encuentra el 
glorioso Ejército de Bolivia, 
firme desde el último soldado 
hasta el último general, firme 
ante la Constitución (...) que 
nos encomienda, en una de sus 
misiones, defender al gobierno 
legalmente constituido”, le dijo 
Zúñiga a Luis Arce en el aniver-
sario del Ejército. 

LABOR DESTACADA
Zúñiga es reconocido como un 
oficial de prestigio en filas del 
Ejército por su trabajo de inteli-
gencia militar.  

El Deber
eldeber@grupoeldeber.com

El general Juan José Zúñiga 
Macías salió airoso de todas 
las acusaciones en su contra. 
Evo Morales lo denunció de 
desfalco de al menos 2,7 millo-
nes de bolivianos, destinados 
para el bono Juancito Pinto, 
Renta dignidad y viáticos para 
los militares. Recientemente 
se conoció que Zúñiga viajó 
al exterior sin permiso de las 
Fuerzas Armadas (FFAA), algo 
considerado como una falta en 
filas militares. 

El 28 de noviembre de 2013 el 
cajero habilitado del Regimien-
to REIM-23 Max Toledo, el sub-
oficial segundo Porfirio Quispe 
Mamani, eleva un informe al 
entonces comandante general 
del Ejército general Fernando 
Zeballos Cortez.

En el documento señala: 
“Elevar informe sobre los ma-
nejos económicos de fondos 
fiscales asignados al REIM 23 
Max Toledo, así como los actos 
de hostigamiento en mi contra 
por parte del teniente coronel 
Juan José Zúñiga, comandante 
del REIM-23 Max Toledo.

“Durante las gestiones 2012 y 
2013, por orden del teniente co-
ronel Juan José Zúñiga Macías, 
comandante del REIM-23 Max 
Toledo, procedí a entregar to-
dos los saldos correspondien-
tes a la administración, como 
pago renta Dignidad, pago bo-

El presidente Luis Arce posesionó la semana pasada al Alto Mando Militar. Zúñiga fue ratificado. 

Zúñiga salió ‘ileso’ de las 
denuncias en su contra
Evo Morales lo acusó de desfalcar 2,7 millones de bolivianos 
en 2013. También lo acusan de viajar al exterior sin permiso. 

TIENE VARIAS DEMANDAS

CIFRAS

7
DÍAS

De arresto tuvo Juan José Zúñiga 
en 2013 por el desfalco y falsifica-
ción de documentos  

2,7
MILLONES DE BOLIVIANOS

Es el monto que supuestamente 
desvió el general Zúñiga cuando 
era teniente coronel en 2013
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  CLARÍN

El líder cocalero vuelve a recibir asesoría legal de Zaffaroni. El experto argentino, en 
una columna de opinión, dijo que Morales puede volver a ser candidato presidencial y 
culpó a los medios de comunicación por ‘interpretar mal’ el fallo del TCP. 

ASESORÍA JURÍDICA

Evo tomó contacto con 
Zaffaroni en su lucha por 
lograr su sexta candidatura 

Iván Paredes Tamayo
ivan.paredes@grupoeldeber.com

Eugenio Zaffaroni tiene una larga 
data de asesoría jurídica para Evo 
Morales. Lo defendió cuando el 
expresidente boliviano salió del 
país luego de renunciar en 2019. 
También lo hizo cuando Morales 
intentó ser candidato a senador 
del Movimiento Al Socialismo 
(MAS) en las elecciones de 2020, 

las que ganó Luis Arce. Ahora lo 
asesora en la decisión que tomó 
el Tribunal Constitucional Plu-
rinacional (TCP), que inhabilita 
a Evo Morales como candidato 
presidencial en los comicios de 
2025. Sin embargo, para el jurista 
argentino el líder cocalero puede 
volver a postular a la Presidencia. 

Zaffaroni defendió a Evo Mo-
rales durante su estadía en Ar-
gentina cuando el expresidente 

fue acusado de terrorismo. Fue 
uno de los dos jueces que votó 
en contra de la resolución de la 
Corte-IDH, la cual declaró que 
la reelección indefinida no es un 
derecho humano.

Asesorado por experto
Ayer, Evo Morales, en su progra-
ma radial en Kawsachun Coca, 
admitió que Zaffaroni le asesora 
en este caso y le agradeció por su 

cooperación. “En la parte resolu-
tiva no habla de inhabilitación. 
Solo hay un comentario en la par-
te considerativa”, dijo Morales. 

El TCP anuló la reelección pre-
sidencial indefinida en Bolivia, lo 
que supone la inhabilitación de 
Evo Morales para las elecciones 
de 2025. Fue la Sentencia Cons-
titucional 1010/2023, aprobada 
el 29 de diciembre, la que apunta 
a que la reelección presidencial 
indefinida no existe y “no es un 
derecho humano”.

Para Evo Morales esa sentencia 
no lo inhabilita como candidato 
presidencial. Ayer dijo que está 
asesorado en este caso por Zaffa-
roni, quien, junto al abogado Raúl 
Ferreyra, en una opinión publica-
da en el diario argentino Página 
12 consideró que Morales puede 
ser candidato presidencial y culpó 
a los medios de comunicación de 
haber interpretado “mal” la sen-
tencia del TCP.

“Es claro que la sentencia no 
resolvió si Evo podrá o no ser can-
didato, porque se trata solo de un 
comentario al margen de lo que 
decidió y debía decidir: en el me-
jor de los casos es un ‘obiter dic-
tum’, aunque en este supuesto sea 
un ‘dictum’ sin ‘obiter’. Más aún: 
en el supuesto en que en el futuro 
se plantease ante ese alto tribunal 
la cuestión de la reelección, esos 
jueces deberían apartarse por-
que ya han emitido opinión, no 
al resolver un caso análogo, sino 
espontánea y gratuitamente, de 
puros comedidos y apresurados”, 
interpretó Zaffaroni.

Ayer, el ministro de Justicia, 
Iván Lima, también sentenció la 
situación de Evo Morales. “Nues-
tra Constitución ha hablado, es la 
última palabra. Esas sentencias 
están en la cumbre de la pirámide 
jurídica, por lo tanto, Evo Morales 
no puede ir a la reelección”, di-
jo la autoridad en referencia a la 
inhabilitación del expresidente, 
quien desde 2002 es candidato 
presidencial con una pausa en las 
elecciones de 2020, ya que salió 
del país luego de renunciar por 
la crisis política y social de 2019.

En entrevista con El Deber Ra-
dio, Lima consideró que las movi-
lizaciones de seguidores de Mora-
les en puertas del TCP solo buscan 
la reelección del líder cocalero. 
“Lo que necesita Evo Morales es 
un nuevo Tribunal Constitucional 
Plurinacional para habilitar su re-
elección”, sentenció. 

PARA SABER

VOTO EN CONTRA
Eugenio Zaffaroni defendió a 
Evo Morales durante su es-
tadía en Argentina. Fue uno 
de los dos jueces que votó en 
contra de la resolución de la 
Corte-IDH, la cual declaró que 
la reelección indefinida no es 
derecho humano.

El exministro Carlos Romero. 

Evo Morales es asesorado por el abogado argentino Eugenio Zaffaroni. En 2020 el jurista no logró que el cocalero sea candidato a senador. 

Siete diputados del Movimiento 
Al Socialismo (MAS) hicieron una 
Petición de Informe Escrito (PIE) 
al director ejecutivo de la Autori-
dad de Fiscalización y Control 
Social de Bosque y Tierra (ABT), 
Luis Roberto Flores Orellana. En 
varias de las 22 preguntas aluden 
al problema de exportación de 

madera y sustancias controladas. 
En 2023, los hallazgos de cocaí-

na en madera fueron noticia por 
lo menos media docena de veces, 
sumando aproximadamente tres 
toneladas de droga decomisada, 
lo mismo que fue decomisado en 
los 12 años anteriores, bajo la mis-
ma forma de operar. 

En entrevista con EL DEBER, 
el exministro de Gobierno Carlos 
Romero habló del incremento de 
esta modalidad, como la posible 
rearticulación de una banda que 
había sido llevada a la cárcel an-
teriormente.

La exautoridad indicó que hay 
gente de los ámbitos político y 

empresarial dentro de esta for-
ma de operar del narcotráfico, y 
apuntó a que gran parte del mate-
rial donde se camufla la droga sale 
de la Chiquitania. Además, cree 
inconcebible que, hasta ahora, no 
se hubiera encontrado el origen 
del problema. Para Romero, basta 
con seguir el origen de la madera. 

Romero ve que una banda narco se rearticuló

Política    Evo y la reelección
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País
REDES SOCIALES

Aseguran que 
la medida será 
nacional y que 
iniciará a la 
medianoche de 
este martes 16 de 
enero

POR LA TOMA DE SU SEDE

Persiste la amenaza 
de bloqueo de parte 
de los campesinos

EL DEBER
www.eldeber.com.bo

En conferencia de prensa, el 
ejecutivo de los campesinos, 
Franklin Vargas, denunció que 
la madrugada del sábado pasado, 
un grupo de personas armadas 
con piedras y petardos atacó la 
sede sindical, ubicada en la ave-
nida Irala de la capital cruceña, 
cerca de la ex Terminal de Buses.

“A partir de las dos de la ma-
drugada (del sábado), nos atacó 
gente, vándalos, alrededor de 80 
personas, lastimosamente han 
tomado nuestra federación”, di-
jo Vargas.

En respuesta a las agresiones, 
la Federación Sindical Única de 
Trabajadores Campesinos de 
Santa Cruz confirmó el anuncio 
de ayer de bloqueo indefinido 
de caminos a partir de las 00:00 
horas del martes 16 de enero, en 
protesta por la toma de su sede, 
atribuida a un grupo de personas 
afines al gobierno de Luis Arce 
Catacora. 

Denuncia apoyo policial
Además de asegurar que se tra-
taba de personas afines al oficia-
lismo de Arce, Franklin Vargas 
apuntó a que los agresores con-
taron con el apoyo de la Policía 

Boliviana.
“Hemos visto videos con la 

Policía dejando salir a los delin-
cuentes que han atacado nuestra 
federación”, afirmó.

Vargas lamentó la pasividad 
policial a pesar de que entre sus 
filas tiene entre cuatro y cinco he-
ridos, aseguró. “Yo estoy herido, 
me han golpeado en las costillas”, 
argumentó sobre las medidas de 
presión a tomar.

Ante tal situación, determina-
ron convocar a un bloqueo depar-
tamental indefinido para exigir la 
devolución de su sede y el cum-
plimiento de sus demandas, que 
“en forma reiterada se pusieron 
en conocimiento del Gobierno de 
Luis Arce y que hasta la fecha no 
fueron cumplidas”. 

Adicionalmente, la organiza-
ción rechaza la ‘autoprórroga’ 
de los magistrados del Tribunal 
Constitucional Plurinacional 
(TCP), y exige la convocatoria a 
nuevas elecciones judiciales.

Según Vargas, los que tomaron 
la sede de los campesinos dicen 
que son de una subcentral de la 
Chiquitania, pero cree que no es 
así y que solo de trata de vándalos.

Aseguró que los bloqueos se-
rán en todo el país y que para ese 
cometido convocarán a varias re-
gionales, aunque no especificó los 
puntos en los que se obstaculizará 
el paso de los vehículos.

Indicó que no se han reunido 
con representantes del oficialis-
mo para negociar y evitar que se 
llegue a esta extrema medida de 
los bloqueos.

Perjuicio
Rolando Morales, de la Cámara 
Agropecuaria de Cochabamba la-
mentó que nuevamente en 2024 
se retome la problemática de los 
bloqueos.

Recordó que ya el segundo día 
de este año inició con bloqueos. 
“Y hoy tenemos el anuncio del 
16”, apuntó.

Para Morales, lo peor es que se 
trata de un problema interno en-
tre partidarios del Movimiento al 
Socialismo (MAS), y auguró que la 
medida de presión le hará mucho 
daño a la economía.

“Para nosotros, seguridad ju-
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PELEA INTERNA
Franklin Vargas es dirigente 
de los campesinos del ‘ala 
evista’, y acusa a gente de 
Luis Arce de la toma de la se-
de, con el apoyo de la Policía 
Boliviana. 

JUSTICIA
Los campesinos también 
exigieron que se llame a 
nuevas elecciones judiciales 
y cuestionaron al TCP auto-
prorrogado

El dirigente de la ‘Única’, Franklin Vargas, advirtió con movilizar a las regionales de la organización

Son 136 centros militares para inscribirse en el territorio nacional

Hoy inicia reclutamiento 
de conscriptos en el país
Padres de familia y jóvenes 
hacen filas en las unidades 
militares para registrarse en 
el primer escalón I/2024

A partir de este lunes 15 de ene-
ro empieza el reclutamiento del 
servicio militar obligatorio para 
varones y voluntario para damas 
en el primer escalón categoría 
2024, en 136 centros militares en 
todo el territorio nacional, según 

había informado ya anteriormen-
te el director general de Territorial 
Militar del Ministerio de Defensa, 
Cnl. Ernesto Caballero Ustáriz.

A pesar del llamado a no hacer 
filas, algunos padres de familia 
y jóvenes hacían las colas, hasta 
de una semana, aguardando un 
cupo. Al menos eso reflejó Bolivia 
TV desde el Regimiento Cama-
cho, en Oruro.

“Muchas veces los jóvenes 
hacen filas en los cuarteles, les 
decimos que no es necesario, los 

cupos en todas las unidades están 
garantizados, puesto que vamos a 
tener más de 20.000 plazas a esca-
la nacional en todas las unidades 
militares. Todo este proceso va a 
tener una duración de un mes”, 
explicó con antelación Caballero.

Entre los recintos en que se 
reclutarán en todo el país se en-
cuentran: el Colegio Militar del 
Ejército Cnl. Gualberto Villa-
rroel, en La Paz;  Escuela Militar 
de Música del Ejército, en Viacha; 
Regimiento de Infantería -35 Bru-
no Racua, en Puerto Rico, Pando; 
Regimiento de Artillería  - 1 Ca-
macho, en Oruro; y Batallón Po-
licía Militar  Naval N.º 3 SCZ, en 
Santa Cruz. 

APG NOTICIAS

rídica es libre transitabilidad, 
tiene que imperar el principio 
de autoridad”, exhortó Morales; 
calificó a los bloqueos como un 
cáncer para la economía nacional 
y pidió acuerdos antes de llegar a 
esos extremos.

“Estamos empezando a re-
activar la economía, tenemos 
auspicio del Gobierno nacional, 
con proyecciones económicas 
grandes, pero con tanto bloqueo 
no vamos a avanzar. Tenemos un 
día (hoy), ojalá que estos líderes 
de los conflictos puedan sentarse 
a dialogar y de ese modo evitar un 
nuevo golpe en menos de cinco 
días”, finalizó Morales. 

Sería el segundo bloqueo
El pasado miércoles 2 de enero, 
los lugareños de Colomi man-
tuvieron bloqueada la carretera 
nueva al oriente durante cuatro 
días, por la cartografía para el 
censo 2024.

El conflicto se activó luego de 
que los pobladores de Colomi ale-
garon la omisión de  52 comuni-
dades que están en su jurisdicción 
en la actualización cartográfica.

En ese momento, exigieron 
la presencia de los ministros de 
Planificación, Presidencia y Desa-
rrollo Rural, en el municipio, para 
retomar el diálogo.

Las negociaciones se realizaron 
en un cuartel de Colomi y se pro-
longaron por casi 17 horas. Luego 
de un acuerdo recién levantaron 
el bloqueo, pero el perjuicio ya 
estaba hecho.
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que los colegios particulares man-
tendrán las pensiones del año pa-
sado, porque no se ha establecido 
ningún incremento. 

Sobre el cronograma
De acuerdo con la resolución 
001/2024, el  registro de estudian-
tes nuevos de inicial, primaria y de 
secundaria se realizará del 15 al 17 
de este mes. Mientras que para 
aquellos que cambien de unidad 
educativa está fijado para el 18 y 
19 de enero.

También indica que cada uni-
dad educativa debe publicar el 
cronograma de inscripciones para 
el primer año de escolaridad y es-
tudiantes nuevos, contemplando 
la capacidad física en la unidad 
educativa, por aula y paralelo.

La inscripción de los estudian-
tes antiguos para el año de esco-
laridad que les corresponde es au-
tomática, pero debe ser ratificada 
con la presencia física del alumno 
en la primera semana de clases en 
el área urbana y provincial, mien-
tras que, en el área rural, lugares 
alejados y de difícil acceso será 
hasta el 23 de febrero.

El sistema educativo estable-
ce las edades para el registro del 
alumnado. Para el primer año del 
nivel inicial es de cuatro años de 
edad; para el segundo, cinco; y 
para el primero de primaria, seis. 
Todos cumplidos hasta el 30 de 
junio de 2024.

Mientras se realiza el perio-
do de inscripción, la Alcaldía de 
Santa Cruz de la Sierra continuará 

Carmela Delgado
carmela.delgado@grupoeldeber.com

Las inscripciones escolares co-
mienzan hoy en medio de un re-
punte de los casos de Covid-19. 
Las autoridades intensificaron 
las campañas de diagnóstico, de 
vacunación y de prevención con 
las medidas de bioseguridad.

El ministro de Educación, Ed-
gar Pary, recordó que el registro 
en unidades educativas de todo el 
país comienza el 15 de enero y el 
inicio de clases está previsto para 
el 5 de febrero. 

“Iniciamos las inscripciones 
para estudiantes nuevos, para las 
niñas y niños de inicial, y para los 

estudiantes del primer curso de 
primaria y de secundaria. Por lo 
tanto, no debería haber filas de 
ninguna naturaleza”, subrayó.

El ministro detalló que en las 
unidades educativas de alta de-
manda ya realizaron los sorteos 
de sus cupos  y a partir del 15 de 
enero solo deben confirmar la 
inscripción de los alumnos selec-
cionados.

Pese a estas recomendaciones, 
los padres de familia han manteni-
do las filas colocando sillas con la 
esperanza de conseguir un cupo.  

El ministro Pary recomendó a 
los padres inscribir a sus hijos en 
las unidades educativas cercanas 
a su domicilio. Además, insistió en 

El registro es para los estudiantes nuevos del nivel inicial, primaria y secundaria. 
Para los alumnos antiguos es automático y se ratifica con la asistencia en la 
primera semana de clases. Hay preocupación por los contagios de coronavirus 

GESTIÓN EDUCATIVA

Se inician las inscripciones 
escolares en medio de una 
escalada de casos de Covid

JUAN CARLOS TORREJÓN Y FUAD LANDÍVAR

La venta de útiles escolares comienza a tomar espacio en los mercados y librería de la capital cruceña La fumigación llega a los distintos ambientes de los establecimientos

Se aceleran los trabajos de refacción de las unidades educativas

Se han mantenido las filas con sillas en distintos colegios 

Santa Cruz
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Santa Cruz

REQUISITOS

PARA LA INSCRIPCIÓN
Para estudiantes nuevos se ne-
cesita certificado de nacimiento 
original y cédula de identidad 
del estudiante. En caso de no 
presentar alguno de estos 
documentos al momento de la 
inscripción, la madre, padre o 
tutor firmará un acta de com-
promiso de presentación en un 
plazo no mayor a 30 días.

CARNET DE VACUNACIÓN
Se pide para el primer o segun-
do año de inicial y primer año 
de primaria, pero no impide la 
inscripción del estudiante.

con  el mantenimiento de las 514 
unidades educativas de la capital 
cruceña. Se ha contratado una 
empresa para cada distrito.

Según el Secretario municipal 
de Desconcentración, Rubén An-
telo, se tendrá en buenas condi-
ciones los establecimientos para 
el inicio de clases el 5 de febrero, 
porque en esta primera fase se 
priorizan trabajos de manteni-
miento del sistema eléctrico, 
hidrosanitario y en las cubiertas 
para arreglar todo lo que tiene 
que ver con las goteras, pero las 
empresas continuarán con los 
arreglos durante todo el año. El 
presupuesto para esta gestión es 
de alrededor de Bs 42 millones.

El personal de la Empresa Mu-
nicipal de Aseo de Santa Cruz 
(Emacruz) también realiza el 
mantenimiento en las áreas ver-
des de los establecimientos y la 
Secretaría Municipal de Salud 
hace la fumigación y desinfección.

Los contagios van en aumento
De acuerdo con la secretaría mu-
nicipal de Salud, en la primera 
semana de este año en promedio 
se registraron 323 casos positivos 
diarios en la capital cruceña, pero 
en la segunda se duplicó a 611.

Las autoridades del Servicio 
Departamental de Salud (Sedes) 
prevén que el incremento se man-
tenga por dos semanas más y que 
recién a mediados de febrero co-
mience el descenso de los conta-
gios.

Frente a esta situación epide-
miológica, las autoridades edu-
cativas, municipales y del Sedes 
anticiparon que analizarán las 
medidas y determinaciones para 
el inicio de las clases.

El director del Sedes, Julio César 
Koca, indicó que están tomando 
previsiones con un plan para ga-
rantizar que el retorno a las aulas 
sea mucho más seguro.

Silvana Vincenti
www.eldeber.com.bo

“Tenemos como 150 niños y solo 
unos 50 habrán recibido los ma-
letines con útiles de la Alcaldía 
porque los demás no están re-
gistrados, de todos modos, ese 
material se acaba en menos de 
tres meses”, explicó Gerásimo 
Orejuela, sobre las necesidades 
del Hogar Santa Cruz.

Adicionalmente, estos me-
nores sin documentos tampoco 
acceden a otros beneficios, como 
el bono Juancito Pinto, a pesar de 
que asisten a clases bajo la figura 
de oyentes.

Según Orejuela, a veces no re-
conocen como alumnos activos 
a los oyentes, y ya les pasó con 
una leche que entregaron, y di-
ce que también con el desayuno 
escolar, y con otras cosas. “Ya he-
mos mandado cartas, pero ellos 
responden que se remiten a la 
estadística del sistema y para no 
seguir con tanta cosa, buscamos 
los documentos poco a poco. En 
una campaña de diciembre, re-
cién llegó a carnetizar el Segip, 
que carnetizó a 20 niños, pero 
primero hubo que hacer deman-
das judiciales para el certificado, 
etc., es todo un proceso. Además 
los valorados no son gratis, pero 

sí en diciembre el Segip nos dio 
gratis”, explicó.

Según Orejuela, no recibir el 
Juancito Pinto perjudica por-
que con ese dinero resuelven 
también los útiles no recibidos. 
“Hacemos campañas, y en vez 
de pedir juguetes, pedimos mo-
chilas”, contó.

Karina Rocha, coordinadora 
del Proyecto Don Bosco, que 
tiene cuatro hogares o centros 
de acogida, actualmente tiene 
a unos trece menores sin docu-
mentación, de un total de 77.

Dijo que,  si bien reciben be-

cas alimenticias y escolares de 
parte de la Gobernación de San-
ta Cruz, las exigencias para los 
estudiantes son constantes. 

“El dinero que se recibe por 
las becas escolares apenas pa-
ga un 40 a 50% del material que 
el niño necesita, pero en el año 
hay un material que se sigue 
requiriendo, además el unifor-
me no lo cubre nadie, así que 
nos vemos en la obligación de 
recurrir a campañas y a cartas a 
colegios que guardan materiales 
y que nos donan. O también hay 
personas que vienen en volunta-

riados y nos obsequian material 
escolar que puede reutilizarse y 
que está en buenas condiciones”, 
explicó. 

Según Claudia Gonzales, de los 
Hogares Alalay, en 2023 hicieron 
una campaña de venta de pane-
tones para comprar útiles escola-
res para esta gestión 2024.

Desde la Dirección Munici-
pal de Educación explicaron 
que los materiales son para la 
educación formal y especial, es 
decir para inicial y primaria de 
colegios regulares, y no se con-
templan los hogares, pero acla-
raron que hay muchos niños de 
hogares infantiles que estudian 
en colegios cercanos y que ahí 
reciben los que tienen docu-
mentos, pero  los que no tienen 
documentos no reciben porque 
no están registrados, tampoco el 
Juancito Pinto.

“Alguna vez hablamos con di-
rectores y dijimos que deberían 
visitar al municipio para ver algu-
na salvedad, porque en el caso de 
la alimentación complementaria, 
que se conoce como desayuno 
escolar, muchos niños de hoga-
res lo reciben porque los direc-
tores los ponen en la lista, pese a 
que ni siquiera son estudiantes. 
Eso es algo que tendría que arre-
glarse”, dijeron.

Este año se comprarán 210 mil paquetes de útiles, por Bs 21 millones

Los trabajos de refacción de los establecimientos fiscales y de convenio ya empezaron, con miras al inicio de la gestión escolar

En los hogares infantiles 
escasean los útiles escolares
En Navidad, los administradores de esos centros se vieron obligados a vender 
panetones para recaudar fondos y a pedir mochilas y cuadernos en vez de juguetes

HAY PREOCUPACIÓN

200
DÍAS DE CLASES

La gestión curricular comprende 
tres trimestres. Inician el 5 de fe-
brero al 4 de diciembre.
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Seguridad 

EL DEBER

El acusado, según la Fiscalía y la Felcc, sacó a la menor del hogar, y la llevó a su 
departamento para dormir con ella. Observan que el hogar no reportó el caso y que 
hubo vulneración a los protocolos de protección a la niñez. Avanzan las pesquisas. 

INVESTIGACIONES DE LA FISCALÍA Y LA FELCC 

Habrá inspección y cámara 
Gesell por niña abusada por 
abogado de la Defensoría 

Una inspección ocular a tres luga-
res y la cámara Gesell son los actos 
que se desarrollarán por orden de 
la justicia para el esclarecimiento 
de abuso sexual de una niña de 
11 años, por parte del asesor legal 
de la Defensoría de la Niñez de la 
zona Los Lotes, que fue imputado 
y enviado a la cárcel de Palmasola 
tras resolución emitida por la jue-
za cautelar Ximena Flores.

Los actos investigativos bus-
can inspeccionar al menos tres 
inmuebles donde, de acuerdo a 
investigaciones de la Fiscalía y la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Crimen (Felcc), la niña fue lle-
vada por el jurista y sometida a 
delito de abuso sexual.

El caso se originó a mediados de 
diciembre pasado, cuando de la 
dirección de un centro educativo 
por Los Lotes se recibió una queja 
de la niña, sobre que habría sido 
objeto de malos tratos y violencia 
por parte de sus padres. Ella contó 
al director que fue agredida y la 
dirección dio parte a la Defensoría 
de la Niñez.  

En el colegio fue entregada a un 
representante de la Defensoría, 
que acudió y se identificó como el 
abogado asesor Ariel Coca Jimé-
nez. La menor quedó en poder del 
profesional, que la trasladó hasta 
la Defensoría. 

El abogado se dirigió al hogar de 
la Defensoría de la zona, y luego la 

sacó para realizar las diligencias.
Las investigaciones de la Felcc 

y la Fiscalía, a cargo de la fiscal 
Tatiana Cuéllar, determinaron 
que la menor fue llevada a varias 
partes   por el abogado. Incluso al 
Palacio de Justicia, y que el fun-
cionario le dijo que si le pregun-
taban algo, que respondiera que 
era su hija. 

Pasó todo el día y la niña al final 
no fue regresada al hogar como 

debía ser, sino que el abogado la 
trasladó hasta su departamento, 
donde pasó la noche con él. 

Además, las investigaciones 
señalan que los tíos de la niña 
llegaron a la Defensoría para que 
la entreguen, pero el abogado 
Ariel Coca les negó toda posibi-
lidad, argumentando que había 
que realizar pesquisas, ante la 
existencia de denuncia de malos 
tratos que recibía la menor por 

parte de sus progenitores. 
Vulneración de protocolos 
En las diligencias acumuladas 

por la Felcc y la Fiscalía se eviden-
ció que en este caso se vulneraron 
protocolos establecidos por la Ley 
548 por parte del abogado de la 
Defensoría de la Niñez.  

Entre esas vulneraciones se 
señala que un funcionario varón 
no está autorizado para sacar a 
las niñas y llevarlas para realizar 
diligencias. Esa función debe ser 
cumplida por una profesional de 
sexo femenino.   

Asimismo, se hizo notar que el 
hogar no debió permitir que la ni-
ña salga con un varón. Al mismo 
tiempo, el hogar no reportó a la 
autoridad respectiva que la niña 
no regresó a las instalaciones.   

En su declaración, la víctima 
aseguró que el abogado la llevó 
a unos tres lugares y que cuando 
se quedó a dormir en el departa-
mento del jurista, fue abusada.  

El caso estaba por pasar desa-
percibido, si no fuera que la niña 
recibió la visita de sus tíos, y contó 
todo con lágrimas en los ojos.  

Tras la aprehensión, el abogado 
Ariel Coca Jiménez fue imputado 
por abuso sexual por la Fiscalía, 
y llevado a una audiencia ante la 
jueza cautelar Ximena Flores.   

Al existir indicios, la jueza envió 
a la cárcel al hombre por 90 días. 

Los nuevos actos de cámara ge-
sell y la inspección ocular a lugares 
fueron ordenados para ampliar las 
pesquisas contra otros funcionarios 
que tendrían participación, al no 
emitir informes y permitir la vulne-
ración de derechos y de protocolos.  

Según las investigaciones, el 
responsable de la Defensoría, 
Ariel Coca Jiménez es funcionario 
desde la gestión de la ex alcaldesa 
Angélica Sosa.

A través de su abogado, Coca 
busca defenderse en libertad por 
considerar que no cometió delito 
alguno. 

La niña de 11 años sigue bajo la 
tutela de autoridades de la Defen-
soría de la Niñez mientras se desa-
rrolle el proceso investigativo, que 
fue ampliado al existir indicios de 
que otros funcionarios tendrían 
que declarar para que este tipo 
de hechos no se repita jamás.  

LOS DATOS 

POR ORDEN DE LA JUSTICIA 
Inspecciones a varios lugares y 
acto en cámara Gesell se reali-
zarán por orden judicial. 

VULNERACIÓN DE PROTOCOLOS 
La Fiscalía observó la vulnera-
ción de protocolos de protec-
ción a la niñez en la Defensoría.

El abuso contra una niña será respaldada con un acto en la cámara Gesell y las inspecciones a lugares 

Bomberos de la Policía y grupos voluntarios sofocaron el incendio 

Incendio en zona de Viru 
Viru movilizó a bomberos
Al final, el fuego fue contro-
lado en el aeropuerto y por 
fortuna no se lamentaron 
daños personales   

Llamas en los alrededores del ae-
ropuerto Viru Viru movilizaron la 
tarde de ayer a personal de la uni-
dad de Bomberos de la Policía y 
de grupos voluntarios.

Vehículos, personal y Equipos 
de Protección Personal (EPP) 

fueron utilizados para sofocar el 
incendio de magnitud considera-
ble, ya que el fuego era alentado 
por el viento.

La operación policial, bajo el 
mando del director, el coronel 
Carlos Oporto, desarrolló la la-
bor hasta casi la noche de ayer, 
logrando controlar el fuego.

Sin embargo, el incendio de 
tipo interfaz puso en riesgo las 
instalaciones de la terminal aérea, 
pero finalmente fue controlado.

Los bomberos verificaron una 

afectación de casi entre mil y 500 
metros por la zona.

El 100% de los carros de la cen-
tral de Santa Cruz trabajó en el 
siniestro y también se sumaron 
a la tarea efectivos policiales de 
Warnes.  

El lugar al que acudieron los 
carros fue de difícil acceso por 
la gran cantidad de arena. Esta 
situación ocasionó que los ca-
miones se planten, pero luego se 
solucionaron los problemas. 

Un informe señala que aún se 
desconocen las causas del fuego, 
aunque se cree que alguna perso-
na trató de quemar basura. Afor-
tunadamente no se registraron 
daños personales, sí materiales.

EL DEBER
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Los interesados son Beicip-Franlab, DeGolyer & MacNaughton, Gesca, GLJ, Grupo Industrial de Tabasco, 
VYP Consulting Services e Y-Tec. Analistas indican que el sistema de pago e impuestos es determinante

EL OBJETIVO ES LOGRAR UNA MAYOR PRODUCCIÓN DE LÍQUIDOS

Siete empresas buscan participar en 
recuperación mejorada de petróleo

Juan Carlos Salinas Cortez
juan.salinas@grupoeldeber.com

Con el objetivo de aprovechar al 
máximo los campos petroleros 
el 21 de diciembre de 2023 Ya-
cimientos Petrolíferos Fiscales 
Bolivianos (YPFB), licitó el ‘Es-
tudio de Recuperación Mejorada 
de Petróleo Fase 2’, para que una 
consultora evalúe la segunda fase 
del estudio a fin de implementar 
métodos de recuperación mejo-
rada en un campo petrolero de 
Bolivia, anunció el presidente de 
Yacimientos Petrolíferos Fiscales 
Bolivianos, Armin Dorgathen.

Tras ese llamado, siete grupos 
empresariales se presentaron para 
participar de la segunda fase de un 
programa de recuperación mejo-
rada de petróleo (EOR) en Bolivia.

Las empresas interesadas son 
Beicip-Franlab, DeGolyer & Mac-
Naughton, Gesca, GLJ, Grupo In-
dustrial de Tabasco, VYP Consul-
ting Services e Y-Tec, según datos 
reporta BN Américas en su portal.

El adjudicatario diseñará una 
prueba piloto de EOR química en 
un yacimiento petrolífero en un 
intento por aumentar el factor de 
recuperación y atenuar la curva 
de declive.

En 2022, Beicip y Franlab lleva-
ron a cabo la primera fase de es-
tudios de EOR que se centraron 
en 111 yacimientos en 21 campos 
petrolíferos e identificaron 11 can-
didatos.

Mientras tanto, O&O Tech fue 
el único postor en la convocato-
ria de YPFB para identificar con 
precisión el potencial productor 
del área Aguaragüe Norte. Asimis-
mo, el proveedor de servicios fue 
el mejor postor para realizar una 
evaluación geológica del campo 
Itatiqui.

Por su parte, Excelsior Cons-
trucciones y Servicios fue el mejor 
proponente por la construcción 
del camino y planchada para la 
perforación de los pozos explora-
torios Tomachi-XI y Tomachi-X2.

Finalmente, ninguna de las pro-
puestas para operar y dar mante-

nimiento el área de producción 
Yarará cumplió con los requisitos 
de la licitación.

La evaluación de los campos 
petroleros en Bolivia a través de 
métodos de EOR permitirá reali-
zar mayores estudios para imple-
mentar este método a nivel campo 
con el objeto de maximizar la re-
cuperación de petróleo, remarca-
ron desde YPFB.

“Estamos sentando un prece-
dente para la aplicación de mé-

todos de recuperación mejorada 
en campos petrolíferos. Nuestro 
objetivo es incrementar la pro-
ducción y maximizar el factor de 
recobro en los reservorios para la 
seguridad, sostenibilidad y sobe-
ranía energética en el país”, dijo 
Dorgathen.

Pago e impuestos
Álvaro Ríos, exministro de Hi-
drocarburos, destacó la medida 
que lleva adelante Yacimientos 
e indicó que todo programa que 
busque aumentar la producción 
de líquidos es bienvenido.

Ríos sostuvo que si se logra una 
recuperación extra de 5.000 ba-
rriles de petróleo diarios será un 
gran avance. “En la actualidad 
el país demanda diariamente 
unos 82.000 barriles de petróleo. 
Por lo que una producción extra 
es fundamental y técnicamente 
posible”, remarcó Ríos.

Que hizo notar que las empre-

ABI

Uso
Unos 82.000 barriles 
diarios de petróleo 
demanda Bolivia 

Segunda fase
Con siete compañías 
interesadas, YPFB busca 
avanzar.

sas interesadas más que la parte 
técnica deben indicar cuál será 
la inversión que van a realizar, 
mientras que “desde el Gobier-
no se debe especificar a cuánto 
se les va a pagar el barril, cuan-
do en el mercado interno por la 
subvención el precio es de 27 
dólares, cuando el costo inter-
nacional oscila entre los $us 70 
y $us 80 el barril”.

Otro aspecto que se obser-
vó es el sistema impositivo que 
se va aplicar, pues a criterio de 
Francesco Zaratti, experto en 
energías, es determinante saber 
qué tributos se les va a cobrar a 
las empresas interesadas en este 
programa, “pues es ahí donde los 
inversores analizan si el negocio 
es factible o no”, dijo Zaratti.

Similar lectura hizo Ríos que 
puntualizó que tanto las condi-
ciones financieras como impo-
sitivas son claves para concretar 
esta recuperación de petróleo.

Se destaca que la estatal petrolera busque alternativas para reducir los volúmes de importación de líquidos, que cada vez se encarecen

5.000
BARRILES EXTRA DIARIOS 

De lograrse esa cantidad de recu-
paración, es considerada positiva, 
según cálculos de Ríos.

CIFRAS DE TEMA

11
PRIMERA FASE

Es la cantidad de campos petrole-
ros en los que hay la posibilidad de 
poner en marcha el sistema EOR.

Economía
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ENTREVISTA / ADRIÁN BARBERO SOCIO DE TERRA INVEST

Fernando Soria Sejas
reVIsTA nÓMADAs

 info@revistanomadas.com

En Santa Cruz, Adrián Barbero 
brindó detalles sobre el proceso 
para el traslado de un grupo de 
menonitas desde Bolivia a Su-
rinam: aseguró que el Gobierno 
de ese país lo contactó y que, des-
pués de un proceso de socializa-
ción de casi dos años, se aprobó 
desarrollar un proyecto agrícola, 
con 30.000 hectáreas al inicio y 
que puede ampliarse hasta 300 
mil hectáreas. 

Reconoce que, si los menonitas 
hacen lo que quieren en Surinam, 
hay riesgos de una “deforestación 
desmedida” en un país que no está 
acostumbrado a eso, pero aclara 
que él solo permitirá que defores-
ten el 50% del predio. “Yo les voy a 
poner las reglas”, indica

 ¿Cómo se hizo el lobby con el 
Gobierno de Surinam para llevar 
a los menonitas? 
A nosotros, el Gobierno (de Su-
rinam) nos contactó. Dijeron: ‘Que-
remos que vengan a producir’. Yo 
empecé a tener mucho pedido de 
tierras (que esté) fuera de Bolivia, de 
muchas comunidades (menonitas) 
de Bolivia, sobre todo. Entonces, lle-
gué allá (a Surinam) y vi lo que había 
y comencé la consulta y me contacté 
con mi socio (el holandés radicado 
en Surinam, Ruud Souverein) y la 
gente del Ministerio de Agricultura 
y la Presidencia de la República de 
Surinam, comentándoles que tenía-
mos agricultores interesados en ir a 
sembrar.

Me dijeron (del Gobierno) te da-
mos 300.000  hectáreas y les dije: 
No, trabajemos sobre una línea más 
pequeña y de a poco, hay tiempo. 
Si yo tomo los pedidos de tierra (de 

los menonitas), son un millón de 
hectáreas, tengo la lista de las colo-
nias con lo que les falta, y hace falta 
un millón de hectáreas. Están tan 
necesitados que me quieren hacer 
negocio en función de lo que pue-
da conseguir, (me dicen): ‘Te paga-
mos ahora y nos das la tierra en dos 
años’, pero no les acepto porque no 
depende de mí. 

Fue un lobby duro con el Gobier-
no para que me acepten. Hablamos 
con el Presidente, con el ministro de 
Agricultura y de Tierras. Creo, y es 
un punto de vista personal mío, que, 
en algún punto, Surinam dijo: Está 
bien con las certificaciones (fores-
tales), pero si movemos el 3% del 
país, no tiene por qué afectar y, si 
lo aprobaron, es porque tienen ‘el 
ok’ de los más interesados, de las 
ONG de Europa que son quienes 
los sostienen.

 ¿No han tenido gente en con-
tra, como ONG o comunidades 
originarias?
Con todos los actores hemos so-
ciabilizado, honestamente pensé 

que no íbamos a avanzar. Si ‘goo-
gleás’, el Gobierno ha previsto 300 
mil hectáreas para el proyecto y no 
le mueven el perímetro. Hace unos 
cuatro meses se difundió más el 
problema menonita y su gente tan 
radical que el problema ecológico, 
lo que me llamó la atención, porque 
pensé que la disputa iba a ser por 
lo ecológico ambiental, que por (lo 
cultural de) los menonitas.

 ¿En qué condiciones están 
las primeras 50 familias de meno-
nitas en Surinam?

Primero, presentamos un proyec-
to, ubicamos la zona que nos gustó 
topográficamente, la altura y otros 
requisitos. Presentamos las coor-
denadas de esas tierras para ver si 
es de dominio libre, si no tiene pro-
pietario. El Gobierno es dueño de la 
tierra con la diferencia que te otorga 
una concesión o permiso, que antes 
eran a 100 años y la cambiaron en 
su Constitución a 40 años. 

El ente que regula la tierra hace 
un estudio de factibilidad del pro-
yecto, junto al Ministerio de Agri-
cultura que corrobora que lo que 
sembrás es legal y apto para ese tipo 
de suelo. Luego, hacen una preotor-
gación y te hacen una propuesta de 
concesión de la tierra, por lo cual te 
cobran un canon (una cuota) por 
hectárea. Es una compra efectiva 
que deriva del sistema inglés y ho-

landés. La concesión es durante 40 
años, y yo lo puedo hipotecar, he-
redar, vender, es totalmente legal 
porque vendo el proyecto con la 
venia del Gobierno surinamés. 

Si yo quiero, después de 40 años, 
seguir en concesión, a solo pedido 
mío y con verificación de parte del 
Gobierno de que pagaron impues-
tos y se hizo el desarrollo prometi-
do en el contrato, me dan otros 40 
años… puedo estar toda la vida allá 
si cumplo las reglas.

 ¿A cada familia se le ha otor-
gado por 40 años?

Nos han otorgado (las 30 mil 
hectáreas) a mi empresa, por eso 
yo puedo manejar el tema de los 
desmontes. Yo regulo porque el 
Gobierno ha sido garantizado por 
mi empresa y yo transfiero a los me-
nonitas con el ‘ok’ del Gobierno. Por 
eso fueron muy importantes los casi 
dos años de socialización del pro-
yecto. 

 ¿El gobierno le da la conce-
sión a su empresa, por eso podrá 
tener control del desmonte?  

Exactamente. Soy parte del nego-
cio, porque yo tuve que convencer 
al Gobierno de las actitudes que no-
sotros teníamos como forjadores de 
inversión, en función de llevar gente 
que vaya a trabajar.

El mismo presidente nos dijo: ‘Yo 
necesito en seis meses tener maíz 
acá porque tengo un problema. Si 
ellos disponen movilizar esa tierra 
por una cuestión financiera ¿yo 
qué puedo hacer? Nada. Entonces, 
dijimos: Vamos a traer menonitas, 
porque al menonita yo lo pongo en 
un ambiente tremendamente difícil 
y en poco tiempo se acomoda y hay 
producción, que era lo que el país 
nos pedía a gritos: ‘¡Necesitamos 
maíz, soya!’.   

 ¿Cuánto van a deforestar en 
cada predio esas 50 primeras fa-
milias y las que vayan luego? 
Cincuenta por ciento. (Nota del 
editor: pedimos una copia del do-
cumento donde se consigne eso, 
pero no lo recibimos). 

 ¿Ya arrancó? 
Estamos recibiendo la titulación 

de las tierras a favor de los menoni-
tas. Me titularon a mí y yo transferi-
ré la titulación por una cuestión de 
derecho propietario, pero el control 
de los contratos de transferencia de 
esas tierras, son míos. Entonces, yo 
negocio con los menonitas qué van 
a hacer con esas tierras, sino (cum-
plen las normas), no les transfiero.

Y no es por ser un tipo bueno, yo 
cuido mi negocio y los cuido a ellos 
también, yo quiero realmente que 
ellos sean bien vistos, pero ellos 
se tienen que ayudar a ser bien 
vistos. Si ellos siguen con una po-
sición radical de la agricultura de 
los años ‘50, están en un problema 
en el mundo que vivimos. Esa mala 
propaganda es en muchos aspectos 
porque hacen lo que a ellos les pa-
rece. Yo les voy a poner las reglas, 
pero si dicen Sí y después piensan 
hacer lo que quieran, entonces no 
les vendo, los atajo ahorita, de en-
trada, porque será un problema.

Barbero dijo que si los menonitas no cumplen no les transfiere tierras

“Tengo pedidos 
de tierra de los 
menonitas y ellos 
necesitan hasta 
un millón de 
hectáreas”

El empresario negoció con el Gobierno 
de Surinam la llegada de 50 familias 
menonitas para producir en ese país

REVISTA NÓMADAS

El Gobierno de 
Surinam pide a 
gritos maíz y soya 
y los menonitas se 
acomodan”

Si los menonitas siguen 
en su agricultura de 
los ‘50 están en un 
problema en el  mundo 
que vivimos”

La concesión de la 
tierra es por 40 años 
y se puede hipotecar, 
heredar o vender. Todo 
es legal”

No es por ser un tipo 
bueno, yo cuido mi 
negocio y los cuido a 
ellos también. Quiero 
que sean bien vistos”

EN DEBATE

DERECHO INDÍGENA
“Si bien en Surinam no está to-
davía reglamentado el derecho 
indígena, nosotros nos adecua-
mos a no estar en esas tierras 
que están en ‘pelea pacífica’, 
que se debate entre políticos”, 
dice Adrián Barbero.  
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AFP

En Acari, uno de los barrios más afectados, la situación fue especialmente crítica 
para el hospital municipal Ronaldo Gazolla, cuyos consultorios en el subsuelo 
quedaron completamente inundados. Las autoridades piden calma a la población. 

HAY COMERCIOS AFECTADOS

Un fuerte temporal castiga 
Río de Janeiro y deja al 
menos 11 muertos

AFP y agencias
eldeber@grupoeldeber.com

Al menos 11 personas fallecieron 
en Río de Janeiro y una permane-
ce desaparecida luego de fuertes 
lluvias que castigaron a la ciudad 
brasileña la madrugada de este 
domingo, confirmó a la AFP el 
cuerpo de Bomberos local.

Las precipitaciones alcanzaron 
con especial fuerza la zona norte 
de Río y municipios aledaños de 
la región metropolitana, donde se 
concentraron los decesos, fruto 
de un deslizamiento, ahogamien-
tos y electrocuciones. 

Una mujer, además, permane-
cía desaparecida luego de que su 
automóvil cayera en el curso de 
un río en la ciudad. Los bomberos 
realizaban este domingo búsque-
das en el agua.

Los estragos causados por las 
lluvias llevaron al alcalde de Rio, 
Eduardo Paes, a decretar este do-
mingo “situación de emergencia”.

En tramos de la Avenida Brasil, 
una de las principales arterias de 
la ciudad, el agua acumulada llegó 
a superar el capó de automóviles y 
obligó a clausurar temporalmente 
la vía durante la noche.

Una decena de líneas de ómni-
bus no funcionaban y al menos 
cuatro estaciones de subterráneo 
debieron cerrar temporalmente 
este domingo debido a la acumu-

lación de agua en los rieles. 
Algunas regiones de la ciudad 

brasileña registraron un acumu-
lado de más de 200 milímetros 
de lluvias en las últimas 24 horas, 
superando en un día la previsión 
para todo enero. 

En Acari, uno de los barrios más 
afectados, la situación fue espe-
cialmente crítica para el hospital 
municipal Ronaldo Gazolla, cu-
yos consultorios en el subsuelo 

quedaron completamente inun-
dados por las fuertes lluvias. 

Afectó comercios
El temporal también afectó co-
mercios de la ciudad, entre ellos 
donde trabaja Alexandre Gomes, 
quien sacaba agua del interior de 
la tienda este domingo. 

”Llegué para trabajar y estaba 
todo inundado. Todos los años 
pasa lo mismo cuando llueve 

fuerte aquí, se convierte en una 
piscina, una laguna”, reclamó 
Gomes a la agencia AFP. 

“Siguiendo orientación del pre-
sidente Lula Da Silva, estamos 
actuando con el alcalde Eduardo 
Paes para garantizar todo el apo-
yo del gobierno federal a la po-
blación alcanzada por las fuertes 
lluvias”, dijo Waldez Góes, mi-
nistro de Desarrollo Regional en 
X (antes Twitter).

Los Bomberos de Río de Janeiro 
respondieron a 200 eventos rela-
cionados a las lluvias en las últi-
mas 24 horas, según un balance 
publicado el domingo, en su ma-
yoría para realizar salvatajes e in-
tervenciones ante inundaciones y 
deslizamientos. 

El alcalde de Río recomendó es-
te domingo a los habitantes que 
permanezcan en sus casas o lu-
gares seguros y eviten desplazarse 
para evitar “entorpecer el trabajo 
de agentes públicos” y “poner en 
riesgo su vida”.

El Centro Estatal de Monitoreo 
y Alerta de Desastres Naturales 
advirtió las últimas horas que 
existe un riesgo “muy grande” de 
deslizamientos en ocho munici-
pios del estado de Río.

Según la alcaldía de Río de Ja-
neiro, el tiempo se mantendrá 
“inestable” este domingo y existe 
la posibilidad de “lluvias débiles 
de forma aislada” por la noche.

El gobernador del estado, Cláu-
dio Castro, lamentó los falleci-
mientos y dijo estar trabajando 
“incansablemente” para evitar 
más pérdidas.

Aunque lo peor del temporal ya 
pasó y solo se prevé lluvia débil 
para lo que queda del domingo, 
el Ayuntamiento de la ciudad re-
comendó a los ciudadanos evitar 
desplazarse y quedarse en un lu-
gar seguro.

“No fuercen para tratar de pasar 
por áreas inundadas; están colo-
cando en riesgo su vida”, avisó el 
alcalde de Rio, Eduardo Paes, ayer 
por la mañana.

En septiembre, las lluvias to-
rrenciales causadas por un ciclón 
causaron dejaron 22 muertos en 
el sur de Brasil. En Brasil, los fenó-
menos climáticos extremos son 
cada vez más frecuentes y letales. 

PARA SABER

CIERRE DE ACTIVIDADES
Las autoridades locales dis-
pusieron además el cierre de 
parques y fueron cancelados 
los ensayos de las escuelas de 
samba que ya se preparan para 
el carnaval, que tiene previsto 
atraer a cientos de miles de vi-
sitantes en apenas un mes.

Los Bomberos de Río respondieron a 200 eventos relacionados a las lluvias en las últimas 24 horas. 

El gobierno de Colombia emitió una tregua hasta julio con las FARC. 

Gobierno de Petro extiende 
tregua con las FARC
El cese al fuego, emitido 
por decreto, será hasta el 
15 de julio de 2024. Todavía 
siguen las negociaciones. 

El gobierno de Colombia amplió 
este domingo el cese al fuego con 
el principal grupo de disidentes 
de la guerrilla FARC que regirá 
hasta el 15 de julio, en medio de 
negociaciones de paz con miras a 
desmovilizar unos 3.500 rebeldes.

El denominado Estado Mayor 
Central (EMC), que rechazó el 
histórico acuerdo de 2016, con-
versa con delegados del presiden-
te Gustavo Petro desde octubre, 
cuando pactaron una tregua de 
tres meses. 

Mediante decreto el gobierno 
decidió “prorrogar el cese al fue-
go bilateral y temporal de carácter 
nacional (...) a partir de las 00:00 
horas del día 16 de enero de 2024 
y hasta las 24:00 horas del 15 de 
julio de 2024”. 

Las partes celebran en Bogotá el 
tercer ciclo de negociaciones con 
algunos altibajos, en las cuales el 
mayor avance ha sido el compro-
miso de los rebeldes de abando-
nar el secuestro extorsivo. 

En noviembre de la pasada ges-
tión, los disidentes se levantaron 
de la mesa asegurando que el 
ejército violó la suspensión de 
operaciones acordada en zonas 
de su dominio.

Petro, el primer izquierdista 
en llegar al poder en la historia 
de Colombia, busca desactivar el 
conflicto armado de seis décadas 
por medio del diálogo con grupos 
rebeldes y las organizaciones ar-
madas del narcotráfico./AFP

AFP



A16 Lunes 15 De enero De 2024   EL DEBER

Mundo    Violencia en Ecuador

El papa intentará llegar a 
Argentina en esta gestión

Francisco dijo que Argen-
tina pasa por un “difícil 
momento”, pero ratificó 
la idea de ir a su país. 

En una entrevista que con-
cedió este domingo a “Che 
tempo che fa” un programa 
televisivo muy popular en Ita-
lia, el papa Francisco confirmó 
que tiene intención de viajar a 
la Argentina en el “segundo se-
mestre” del año, ya que “hubo 
un cambio de gobierno” y que 
se había comprometido a esto 
después de haber pasado diez 
años desde su elección al trono 
de Pedro, en marzo de 2013.

Al ser preguntado por el 
prestigioso periodista Fabio 
Fazio, que ya lo había entrevis-
tado en 2022, sobre el demora-

do viaje a su madre patria, el Papa 
contestó que es “es un momento 
difícil para el país”, pero que “es-
tá en programa la posibilidad de 
hacer un viaje en la segunda par-
te del año, porque ahora hay un 
cambio de gobierno, hay cosas 
nuevas y yo también tengo otros 
compromisos”.

“Allí la gente está sufriendo mu-
cho”, dijo el papa Francisco, que 
habló en directo desde un salón 
de su residencia de Santa Marta, 
que, como ya había adelantado, 
recordó que tiene planeado para 
agosto, “un viaje a la Polinesia, 
muy lejos, y después de esto se 
haría el de Argentina si se puede 
hacer”.

“Quiero ir allí”, reiteró, como 
hizo en diversas entrevistas que 
concedió en marzo del año pa-
sado, incluso al diario La Nación. 

AFP

El papa Francisco no logró visitar su país desde su investidura. 

Junto al prelado tam-
bién han sido enviados a 
Roma el obispo Isidoro 
Mora y 17 religiosos.

La madrugada de este 14 de 
enero un avión salió de Mana-
gua con destino final a Roma 
transportando al destierro al 
obispo de Matagalpa y preso 
político del régimen de Daniel 
Ortega y Rosario Murillo, mon-
señor Rolando Álvarez. Junto 
al prelado también fueron ex-

pulsados de Nicaragua el obispo 
de Siuna, Isidoro Mora Ortega, y 
17 sacerdotes y seminaristas que 
habían sido apresados durante 
una cacería policial emprendida 
en las pasadas fiestas de Navidad 
y Año Nuevo, según reportó el 
diario español El País. 

 Minutos antes de que el obispo 
Silvio Báez —exiliado de manera 
forzada en Estados Unidos desde 
2019– iniciara su misa dominical 
en la parroquia Santa Agatha en 
Miami, trascendió la noticia del 
destierro de sus compañeros.

Ecuador
Vive días de tensión por 
la irrupción de bandas 
criminales en las calles 

AFP

Los militares de Ecuador retomaron el control de varias cárceles tras la liberación de rehenes. 

AFP
eldeber@grupoeldeber.com

Militares y policías ecuatorianos 
retomaron este domingo el con-
trol de varias cárceles del país, 
luego de la liberación de más de 
200 funcionarios y guardias peni-
tenciarios tomados como rehenes 
por las bandas criminales que do-
minan las prisiones. 

Las Fuerzas Armadas de Ecua-
dor difundieron imágenes de 
cientos de reclusos descalzos, con 
sus torsos desnudos y tirados en 
el suelo en medio de estos ope-
rativos. En un video se observa 
a militares derribar paredes con 
explosivos y tanquetas.

A lo largo de una semana de 
violenta arremetida narco contra 
las medidas del gobierno de Da-
niel Noboa para doblegarlos, las 
fuerzas de seguridad liberaron a 
un total de 201 personas tomadas 
como rehenes dentro de las cárce-

les, según el más reciente balance.
“Está retomado el control abso-

luto de seis centros y en curso el 
control del último” en la provincia 
de Cotopaxi (sur), escenario de 
cruentas masacres, dijo el gene-
ral ecuatoriano Pablo Velasco a la 
televisa Caracol TV. 

“Gracias a Dios”
La intervención en las cárceles se 
produce pocas horas después de 
la liberación de todos los rehenes. 
En el balance anterior quedaban 
136 retenidos.  

”Somos liberados. (...) Gracias a 
Dios que salimos todos con bien”, 
dijo un empleado penitenciario 
con una bandera de Ecuador en 

la mano, junto a un grupo de 
custodios dejados en libertad en 
la provincia andina de Cotopaxi 
(sur), de acuerdo a un video.

Las cárceles son oficinas crimi-
nales bajo control de bandas de 
narcotraficantes, en complicidad 
con algunos policías.

Noboa, en el poder desde no-
viembre, felicitó en la red X a la 
fuerza pública y a sus ministros 
“por lograr la liberación” de los 
secuestrados. “Seguimos tra-
bajando para restaurar la paz”, 
añadió.

En medio de la ola de violencia 
que deja 19 muertos, circulan 
imágenes de crueles asesinatos 
de guardias, supuestos ataques 
y saqueos, muchas de ellas sin 
verificar pero que alimentaron el 
pánico en la población. 

“Tenemos todavía ese miedo, ese 
terror, porque todavía no atrapan a 
todos estos delincuentes”, dice a la 
AFP Dolores Valencia, de 63 años.

Militares retoman control 
de cárceles en Ecuador
Los uniformados ingresaron a los penales tras la liberación de 
rehenes. El Gobierno de Noboa dice que se retoma el control. 

LIBERARON A REHENES

Nicaragua expulsa a 
sacerdote encarcelado 

Bernardo Arévalo de León. 

Líos en transmisión de mando en Guatemala
La Organización de Estados Ame-
ricanos (OEA) y la Unión Europea 
(UE) hicieron este domingo un 
llamado al Congreso de Guate-
mala para que le entregue “el po-
der como exige la Constitución” 
al presidente electo, Bernardo 
Arévalo de León.

“El pueblo guatemalteco ex-

presó su voluntad democráti-
ca en elecciones justas, libres y 
transparentes”, aseguró una de-
claración en conjunto por parte 
“todas las delegaciones invitadas 
y representadas aquí” en Guate-
mala para la toma de posesión del 
mandatario electo.

La declaración fue leída en una 

improvisada rueda de prensa por 
el secretario general de la OEA, 
Luis Almagro, después de un 
encuentro entre los cancilleres 
de varios países de la región que 
asisten al traspaso de mando.

La asunción de Arévalo de León 
se ha visto obstaculizada debido 
a que el Congreso guatemalteco 

no avanzó durante la mañana de 
ayer en el proceso de juramenta-
ción de los 160 nuevos diputados 
del Parlamento, como estaba pro-
gramado oficialmente.

La entrega de credenciales a los 
nuevos legisladores es un requisi-
to indispensable para que se pue-
da llevar a efecto la investidura.
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Editorial
Las dudas que 
siembra el TSE

T
ahuichi Tahuchi Quis-
pe, vocal del Tribunal 
Supremo Electoral, 
presentó ante la Asam-
blea Legislativa un 

proyecto de ley para eliminar las 
elecciones primarias en los parti-
dos políticos.

Actuó a título personal. En sus 
declaraciones a los medios de co-
municación, sostuvo que “la reali-
zación de las elecciones primarias 
es una aberración, es un insulto a 
la democracia, es un insulto a la 
inteligencia de los bolivianos”, y 
argumentó que con un solo can-
didato no tienen sentido. 

La acción emprendida por 
Tahuichi deja varios elementos 
para el análisis. En primer lugar, 
aunque cada quien puede ejer-
cer libremente su libertad per-
sonal, también es cierto que el 
vocal forma parte de la Sala Plena 
del Tribunal Supremo Electoral, 
máxima instancia de uno de los 
cuatro poderes del Estado. En ese 
contexto, las acciones y declara-
ciones personales del vocal dejan 
en evidencia que en el TSE carece 
de una conducción firme y clara. 

En segundo lugar, es cierto que 
en Bolivia existen leyes que nacen 
y mueren en el papel; no se cum-
plen y, lejos de ello, permiten que 
se perpetúen los desajustes socia-
les, legales o económicos; pero de 
ahí a plantear que se suspendan 
las elecciones primarias porque 
“son un insulto a la inteligencia” 
hay una gran diferencia. 

Recientemente se pudo ver el 
ejemplo de Argentina con sus 
primarias (PASO), primera y se-
gunda vuelta que, finalmente, 
encumbraron a Javier Milei como 
presidente; y ni qué decir de Chile 
que tiene una larga tradición de 
democracias partidarias. Enton-
ces, mal se puede argumentar que 
la democratización interna de los 
partidos es un trabajo insulso.  Bo-
livia ha superado cuatro décadas 
de vida democrática con partidos 
políticos caudillistas, mesiánicos 
y hasta prebendales. En su tiempo 
Víctor Paz, Hernán Siles Suazo o 
Hugo Banzer Suárez fueron cau-
dillos, no líderes, de sus partidos. 

Max Fernández Rojas declaró 
ser dueño “hasta del último ce-

 La sociedad del plástico. Poca gente toma concien-
cia de que el mundo está inundado de plástico, para 
desgracia de la vida animal. Personalmente, procuro 
reducir mi consumo de plástico, pero suelo ir contra-
corriente en ese empeño. En el súper, por ejemplo, las 
cajeras están instruidas para no mezclar productos en 
una misma bolsa. Parece que hay quienes se quejan si 
el pan comparte espacio con los jabones. Como resul-
tado, uno sale con cuatro bolsas para apenas cinco 
productos. Alguna vez le he sugerido a la cajera que mis 
cinco chucherías las meta en una sola bolsita. Primero, 
ella me mira como a bicho raro por sugerir semejante 
herejía, y luego atina a sacar una bolsa más grande, lo 
cual desvanece mi deseo de llevar menos plástico a mi 
casa. De vez en cuando me acuerdo de llevar mi propia 
bolsa de tela, y cuando la saco al momento de pagar, 
ahí sí que desconcierto a la pobre cajera.

 La vianda, en peligro de extinción.  Mucho 
antes de la era del delivery, la gente iba a las pen-
siones o restaurantes con sus viandas para llevar 
comida a su casa. Para la generación Z, aclaremos 
que la vianda consistía en un ingenioso conjunto 
de recipientes herméticos que permitían transpor-
tar la sopa, el segundo y las guarniciones por sepa-
rado, pero de manera ordenada gracias a un prác-
tico mango. Hoy en día, los envases plásticos y de 
poliestireno expandido (plastofor, a lo camba) han 
reemplazado a la vianda. Este cambio ha transfor-
mado un simple almuerzo en un derroche de cajas 
y frascos que, lamentablemente, terminan en la 
basura. Triste legado el que estamos dejando.  

CARA A CARA

Juan Carlos Rivero
PerIoDIsTA
juan.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Tengo pedidos de los menonitas 
y ellos necesitan un millón de 

hectáreas”
Adrián Barbero/Terra Invest

“En el Gobierno de Evo llegaron de 
Oruro y Potosí a sembrar coca fuera 

del cordón tradicional ”
 Lizzet Tórrez/Pdta. de Adepcoca

Al explicar cómo llevó 50 familias menonitas 
desde Bolivia para que produzcan en Suriman

Sobre los cultivos en Cotapata, que es la     
reserva donde existe coca ilegal

nicero” de la UCS; Jaime Paz 
se dio modos para sacar del 
camino a Antonio Araníbar y 
Samuel Doria Medina; y Car-
los Palenque fue vida, ocaso 
y desintegración de Condepa.

E n  t o d o s  l o s  c a s o s , 
quien cuestionaba al je-
fe era traidor o aliado de 
l o s  e n e m i g o s  p o l í t i c o s . 
¿Cuánto se ha avanzado hasta 
ahora? Nada. La encarnizada 
pelea por el poder en el MAS es 
una prueba clara, y ni qué decir 
de la crisis de Creemos donde 
cuestionar cualquier palabra 
o acción de Luis Fernando Ca-
macho es suficiente para ser 
aislado, con el agravante de 
que ese nivel de intolerancia 
política está causando graves 
daños a la Gobernación.   

En tercer lugar, está la res-
ponsabilidad de las institu-
ciones del Estado. En Bolivia 
la Constitución establece que 
el poder radica en cuatro ór-
ganos: Legislativo, Ejecutivo, 
Judicial y Electoral; es un in-
édito caso en el que la entidad 
rectora de los procesos electo-
rales tiene el mismo nivel y je-
rarquía que los otros órganos 
del Estado. 

Tiene, en consecuencia, atri-
buciones establecidas por ley 
para promover la democratiza-
ción de los partidos.

A mediados de 2024 inicia-
rá un ciclo electoral largo y 
complejo. El TSE tendrá que 
buscar consensos para redis-
tribuir escaños con base en los 
resultados del Censo; en algún 
momento deberá llevar a cabo 
las elecciones judiciales y, acto 
seguido, ejecutará las eleccio-
nes primarias. En 2025 se lle-
varán a cabo las elecciones ge-
nerales y tocará la renovación 
en gobernaciones y alcaldías. 
Más que nunca se necesita de 
una institución sólida e inde-
pendiente. 

Será necesario que el OEP 
se ponga a la altura del desafío 
histórico que se le viene para 
evitar una crisis parecida a la 
de 2019 que, de darse, dañaría 
irremediablemente los cimien-
tos de la democracia boliviana.

 EL ‘AUTO VOLADOR MODULAR’ 
XPeng AeroHT, que entrará en producción en masa con pedidos anticipados a partir del cuarto trimestre de 2024, se exhibe en la feria interna-

cional Consumer electronics show (Ces) en Las Vegas, nevada,  enero de 2024. Frédéric J. BroWn / AFP
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Opinión

Magistrados que hacen la diferencia

La criminalidad de las mafias del contrabando

Los magistrados del Tribunal 
Constitucional, Carlos Calderón, 
y del Tribunal Supremo de Justi-
cia, Esteban Miranda, renuncia-
ron a sus cargos, y a beneficiarse 
de la monstruosa “autoprórroga” 
de las principales autoridades 
judiciales. Otra novedad es que 
no hubo inauguración del Año 
Judicial y el Tribunal Supremo 
de Justicia tiene nuevo Presiden-
te, quien ha pedido al legislativo 
viabilice de manera urgente los 
comicios judiciales para termi-
nar con el limbo jurídico del po-
der judicial.

Las resoluciones de las princi-
pales autoridades judiciales son 
nulas porque están usurpando 
“funciones que no les compe-
ten, así como los actos de las que 
ejercen jurisdicción o potestad 
que no emana de la ley” (art. 
122). La “autoprórroga” ha dado 
lugar a que se haya interpuesto y 
admitido una acción penal por 
usurpación de funciones y otras 

figuras penales ante la Fiscalía 
Departamental de Chuquisaca.   

El mandato de todos los magis-
trados y consejeros (26 titulares 
y 26 suplentes) venció el pasado 
31 de diciembre, pero por efecto 
de una resolución constitucional 
se han prorrogado hasta que se 
realicen las elecciones judiciales. 
Los magistrados serán elegidos 
mediante sufragio universal y la 
Asamblea Legislativa Plurina-
cional efectuará por dos tercios 
de sus miembros presentes la 
preselección de las postulantes y 
los postulantes por cada departa-
mento y remitirá al órgano electo-
ral la nómina de los precalificados 
para que éste proceda a la orga-
nización, única y exclusiva, del 
proceso electoral” (art. 182.I.II).

Las magistradas y los magis-
trados no podrán ser relegidas ni 
reelegidos y su periodo de man-
dato será de seis años; además, 
cesarán en sus funciones por 
cumplimiento de mandato, sen-
tencia ejecutoriada emergente 
de juicio de responsabilidades, 
renuncia, fallecimiento y demás 
causales previstas por ley (arts. 
183). El constituyente ha sido 

terminante en el sentido de que 
el mandato es fijo de seis años, y 
no cabe ninguna posibilidad, en 
principio, de seguir ejerciendo un 
cargo y mandato cumplido. 

Lo condenable del TCP es que, 
haciendo de juez y parte, decidió, 
de oficio, autoprorrogarse “hasta 
que se realicen las elecciones…” 
Con esta resolución los magistra-
dos han descendido a la categoría 
de “provisionales”, figura prohi-
bida por la misma Constitución, y 
el sistema interamericano de de-
rechos humanos. Y pensar que el 
tribunal constitucional se encarga 
de velar “por la supremacía de la 
Constitución, ejerce el control de 
constitucionalidad, y precautela 
el respeto y la vigencia de los de-
rechos y las garantías constitucio-
nales” (art. 196). 

La provisionalidad de los ma-
gistrados de las Altas Cortes con-
trasta no sólo con la necesidad de 
institucionalizar y fortalecer el Ór-
gano Judicial, sino además con la 
naturaleza del Estado Constitu-
cional de Derecho. La Ley 040 de 1 
de septiembre de 2010, que decla-
ró la transitoriedad de los cargos 
del Poder Judicial y del Tribunal 

Constitucional, constituye un 
funesto precedente para su inde-
pendencia. Lo propio ocurrió con 
la Ley 212 de 23 de diciembre de 
2011 que permitía a la Sala Plena 
del Tribunal Supremo de Justicia 
y del Consejo de la Magistratura, 
hacer designaciones judiciales de 
forma “provisional”. Esta norma-
tiva contribuyó a la degradación 
judicial en todo sentido. 

Por su parte, en su informe de 
2007 la Comisión Interamerica-
na de Derechos Humanos de la 
OEA, ha pedido al Estado bolivia-
no consolide la independencia 
judicial, como uno de los prerre-
quisitos del Estado Constitucional 
de Derecho. La OEA recordaba, 
igualmente, que los Principios 
Básicos de Naciones Unidas re-
lativos a la Independencia de la 
Judicatura, establecen que existe 
una relación directa entre las ga-
rantías de independencia e im-
parcialidad de la administración 
de justicia como presupuesto del 
cumplimiento de las normas del 
debido proceso, y la creación y el 
fortalecimiento de mecanismos 
transparentes de designación y 
ascenso de jueces que obedez-

Ya son muchos los actos crimina-
les ocurridos en la confrontación 
al contrabando a cargo el Vicemi-
nisterio de Lucha contra el Con-
trabando y la Aduana Nacional a 
lo largo de estos últimos años. Los 
secuestros, asesinatos, robo de ve-
hículos, clonación de placas, co-
rrupción policial y militar, y la pre-
sumible complicidad de algunos 
malos funcionarios aduaneros en 
los pasos de control fronterizo, 
son cada vez más recurrentes, a 
lo que se suma la impunidad con 
la que actúan las mafias de con-
trabandistas, al amparo de delez-
nables fiscales y jueces corruptos. 
En la gestión del gobierno actual 
iniciada el año 2021 son 16 los 
miembros del Comando Estra-
tégico Operativo (CEO) que han 
perdido la vida en el cumplimien-
to de su deber de luchar contra el 
contrabando, conforme manda la 
misma Constitución.

La mafia criminal del contra-
bando no da tregua. El último de 
sus actos cercenó la vida de cinco 
efectivos militares miembros del 
Comando de Lucha contra el Con-
trabando, de forma cruel y despia-
dada, habiendo quemado vivos a 
los infortunados oficiales en el 

interior de la cabina del propio 
motorizado en el que ejercían su 
labor. Todos los indicios señalan 
que lo ocurrido no fue un acciden-
te de tránsito como inicialmente 
se pretendía mostrar, el hecho 
de que el vehículo tenia intacto 
el tanque de gasolina, en el mo-
tor no había señales de incendio, 
además de las denuncias ya reci-
bidas, dan cuenta que un grupo 
de contrabandistas habrían sido 
quienes los asesinaron en represa-
lia por una incautación realizada 
en días previos.

 Lo acontecido es una señal in-
equívoca de la mafia, no solo de 
tráfico ilegal de mercancías, sino 
del crimen organizado que se vin-
cula además con el narcotráfico, 
la trata de personas, el lavado de 
dinero y la corrupción. Estamos 
frente a organizaciones crimina-
les  que pretenden convertir al país 
en un Estado anárquico, donde no 

impere el orden ni la justicia, sino 
el poder del dinero y el más fuerte, 
donde todo se transe incluyendo 
la honorabilidad.

Según un último reporte de la 
Aduana Nacional del mes de di-
ciembre pasado, las incautacio-
nes al contrabando hasta el mes 
de noviembre de 2023 habían al-
canzado cerca de 100 millones de 
dólares: más de 50 millones de dó-
lares en vehículos indocumenta-
dos; 4 millones en electrónicos; 3,5 
millones en aeronaves; 3 millones 
en maquinarias; 2,5 millones en 
prendería usada. El contrabando 
más importante está concentrado 
en los productos que mayores im-
puestos y restricciones de impor-
tación tienen: vehículos, bebidas 
alcohólicas, cigarrillos, pendras de 
vestir y medicamentos. Solo en ci-
garrillos una incautación realiza-
da en Viacha fue valorada en 1,4 
millones de dólares y otra de 36 
toneladas de cigarrillos paragua-
yos realizada en la localidad de 
Cuevo a fines del año pasado fue 
valorada en casi 200 mil dólares 
americanos. Ninguna incautación 
tiene presos, a más de choferes y 
estibadores.

La extensa zona fronteriza de 
casi siete mil kilómetros lineales, 
habilita rutas críticas del contra-
bando. En el occidente están co-
nectadas a los puertos de Arica e 

Iquique, además de la zona franca, 
y en el sur del Perú con los puer-
tos de Matarani e Ilo. Las múlti-
ples rutas que cruzan la frontera 
altiplánica conectan con pobla-
ciones como Viacha, Challapata, 
Sabaya Turco y otras que viven de 
la complicidad y protección a los 
contrabandistas. En el Sur del país 
las fronteras de Villazón, Bermejo 
y Yacuiba con Argentina son las 
preferidas para el trafico ilícito de 
alimentos (aceites, harinas, vinos, 
trigo, grano de soya, maíz en grano 
etc.) que no solo se van a los mer-
cados de consumo popular, sino, a 
las mismas industrias alimenticias 
como producción agrícola nacio-
nal. La frontera Cañada Oruro con 
Paraguay, cercana a Villamontes, 
tiene pasos no habilitados usados 
de forma intensiva por contraban-
distas paraguayos y bolivianos que 
trafican con cigarrillo y bebidas 
alcohólicas.

Qué hacer?, lo venimos dicien-
do con el Instituto Boliviano de 
Comercio Exterior IBCE, desde el 
año 2003 que hicimos un estudio 
sobre el impacto del contrabando 
en Bolivia, lo hemos dicho tam-
bién desde la Confederación de 
Empresarios Privados de Bolivia 
y desde las cámaras nacionales 
de industria y comercio. Las me-
didas urgentes las resumo en las 
siguientes tres tareas: 

Hagamos el contrabando me-
nos atractivo. Facilitemos el co-
mercio, reduzcamos gravámenes 
e impuestos a bienes no produci-
dos (vehículos, repuestos, electró-
nicos), agilicemos los registros y 
permisos de medicamentos, be-
bidas alcohólicas, agroquímicos y 
alimentos. Si es más barato y fácil 
importar legalmente, cada vez 
menos gente arriesgara su capital 
en el tráfico ilícito de mercancías. 

No podemos tener tres cabezas 
en la lucha contra el contrabando, 
el primero responde al Ministro 
de Defensa; la Aduana respon-
de al Ministerio de Economía y 
Finanzas, y el Control Operativo 
Aduanero responde al mando po-
licial. La lucha se debe unificar y 
concentrar esfuerzos con personal 
especializado, equipado y bien re-
munerado.

Finalmente, una tercera tarea es 
la desarrollar mayor inteligencia 
aduanera y contrainteligencia, 
para llegar a los peces gordos del 
contrabando y sus cómplices que 
alimentan el delito con sus com-
pras ilegales, puesto que es indis-
pensable consolidar una cadena 
de custodia de la legalidad del 
comercio exterior boliviano. En 
paralelo debemos educar y con-
cientizar a la ciudadanía sobre los 
perjuicios y riesgo criminal que re-
presenta el contrabando.

Lo acontecido es una 
señal inequívoca de la 
mafia, no solo de tráfico 
ilegal de mercancías, 
sino del crimen 
organizado”

Antonio Rocha 
Gallardo
MGs. CoM. InTernACIonAL, 
DoCenTe PosGrADo

Lo condenable del TCP 
es que, haciendo de 
juez y parte, decidió, de 
oficio, autoprorrogarse 
‘hasta que se realicen 
las elecciones...’”

William 
Herrera Áñez
JurIsTA Y AuTor De 
VArIos LIBros

can a la calificación jurídica de 
los mismos y no a otros motivos 
indebidos.

 La transitoriedad de los ma-
gistrados y jueces era común en 
los gobiernos dictatoriales, quie-
nes ni bien trepaban al poder, 
se encargaban de “renovar” al 
poder judicial, a pesar del reco-
nocimiento de su independencia 
en la Constitución boliviana. La 
renuncia de dos magistrados no 
solo marca la diferencia y digni-
fica a sus autores, sino también 
significa salir por la puerta grande 
y no prestarse al indignante ma-
noseo político.
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Lucifer debe estar contento

¡Al fin! Lucifer tuvo que esperar 
que Henry Kissinger cumpla cien 
años para recibir su alma, aun-
que Lucifer tiene la reputación 
de ser muy paciente en estas 
cosas. ¡Pero cuidado con lo que 
uno desee! Dados sus extraordi-
narios dotes Maquiavélicos Kis-
singer podría llegar a disputarle 
el averno al mismísimo Lucifer.

La crítica que se suele hacer 
de Kissinger, primero Conse-
jero de Seguridad Nacional del 
presidente Richard Nixon y des-
pués Secretario de Estado, es que 
llevaba adelante una política ex-
terior inmoral, o en el mejor de 
los casos, amoral. Dos de los su-
cesos más emblemáticos de esa 
política exterior fueron la guerra 
de independencia de Bangla Des 
y la guerra de Vietnam; en com-
paración, lo que pasó en el Chile 
de Pinochet es poca cosa.

En 1971 Pakistán del Este, 
ahora Bangla Des, se rebeló 
contra Pakistán. EEUU respal-
dó a Pakistán, alineado con 
EEUU durante la Guerra Fría, 
en su intento de sofocar la re-
belión, proporcionando apoyo 
y armamento. El resultado fue 
la masacre a manos del ejército 
de Pakistán de entre 100.000 a 
300.000 habitantes del entonces 

En desarrollo del mandato 
constitucional que dispone que 
la Asamblea Legislativa Pluri-
nacional (ALP) tenga “dos re-
cesos de quince días cada uno, 
por año” (art. 153.III), el art. 10 
del Reglamento General de la 
Cámara de Diputados, que a su 
vez es Reglamento General de la 
ALP, establece que el segundo 
receso del año sea “la segunda 
quincena de diciembre”. Si bien 
con esto pareciera que se deja 
clara la obligatoriedad de sus-
pender las sesiones del pleno 
de la ALP, de las dos cámaras y 
de sus comisiones durante los 
últimos 15 días de cada año, eso 

Pakistán del Este y la creación 
de diez millones de refugiados; 
al final, después de un baño de 
sangre, Bangla Des igual obtuvo 
su independencia.

Otra critica que se hace a 
Kissinger es el de haber pro-
longado innecesariamente la 
guerra de Vietnam solamente 
para intentar obtener mejores 
términos para retirar los más 
de medio millón de tropas es-
tadounidenses. Como parte de 
esa estrategia se desato un bom-
bardeo masivo de Cambodia y 
Laos, países técnicamente neu-
trales, en flagrante violación del 
derecho internacional, causan-
do la muerte de más de 150.000 
civiles. Se calcula que más de 2,7 
millones de toneladas de bom-
bas fueron lanzadas; los Aliados 
durante toda la Segunda Guerra 
Mundial lanzaron algo más de 
2 millones. Las condiciones que 
logró EEUU cuando al final se 
retiró no fueron mejores que las 
que podrían haber obtenido al 
principio de ese gobierno.

Lo primero que hay que seña-
lar al hacer un balance histórico 
de Henry Kissinger es que el res-
ponsable en última instancia de 
la política exterior de EEUU no 
era Kissinger sino su jefe, el pre-
sidente Richard Nixon. Si bien 
los dos estaban en la misma sin-
tonía Kissinger actuaba bajo las 
ordenes de Nixon, un presidente 
excepcionalmente interesado y 

Carlos Guevara Rodríguez
CoLuMnIsTA 
CIrCunsTAnCIAL

Carlos Bellott
ConsTITuCIonALIsTA en 
TeMAs De orGAnIZACIÓn 
Y FunCIonAMIenTo DeL 
esTADo

El receso parlamentario de fin de año es inconstitucional
no es así debido a que esa nor-
ma reglamentaria es contraria 
a la Constitución Política del 
Estado (CPE). La razón es que 
implicaría acortar el plazo de 60 
días que tiene la ALP para apro-
bar el Presupuesto General del 
Estado (PGE) del siguiente año 
(CPE, art. 158.I.11) a 45 días, co-
sa que no se puede hacer.

De lo contrario, no se tendrían 
que contar los 15 días del rece-
so, lo que implicaría que la ALP 
tendría hasta el 14 de enero para 
aprobar el PGE 2024, lo que a su 
vez implicaría que el presidente 
Luis Arce se precipitó al dar por 
aprobada la Ley del PGE 2024 y 
promulgarla, cuando aún no con-
cluyó el plazo que tiene la ALP. 

Dado que Bolivia es un Esta-
do constitucional de derecho, 

donde las normas infraconsti-
tucionales adquieren validez 
material siempre y cuando sean 
compatibles con la CPE (SCP 
1714/2012 FJ III.1.1), la norma 
reglamentaria que dispone los 
recesos para la segunda quince-
na de diciembre sería inválida. 
Siendo que toda autoridad es-
tá obligada a cumplir y a hacer 
cumplir la CPE en todos sus ac-
tos, así como a aplicar la prima-
cía constitucional, la ALP está 
obligada a no aplicar el referido 
art. 10 de su reglamento o, en 
su defecto, debió incluir el tra-
tamiento y aprobación del PGE 
2024 durante los 14 primeros 
días de enero. 

Por otro lado, es importante 
tener en cuenta que, si bien la 
ALP podría acordar las fechas 

en las que se tendrán los dos re-
cesos parlamentarios mediante 
su reglamento, en el marco del 
principio de coordinación y de 
su atribución para “aprobar au-
tónomamente su […] régimen 
interno” (CPE, art. 158.I.1), es 
posible también que cada Cá-
mara (de diputados y de sena-
dores) fije sus propias fechas, 
dado que es su atribución “de-
terminar su […] funcionamien-
to” interno (CPE, arts. 159.3 y 
160.3). 

Por último, se debe tener en 
cuenta que el Vicepresiden-
te del Estado, en su calidad 
de Presidente de la ALP, no es 
autoridad jerárquica sobre las 
Cámaras, por lo que no puede 
disponer sobre su funciona-
miento, como por ejemplo de-

clarando receso parlamentario. 
Esto es atribución de la ALP, de 
la cual el Vicepresidente no for-
ma parte. Él es parte del Órgano 
Ejecutivo (CPE, arts. 145 y 165.I) 
y, de acuerdo con el principio de 
independencia y separación de 
órganos de gobierno (CPE, art. 
12), el Ejecutivo no puede dis-
poner sobre el funcionamiento 
del Legislativo. 

Además, en el marco del princi-
pio de legalidad que rige la admi-
nistración pública (CPE, art. 232), 
él puede hacer únicamente lo que 
la Constitución y las leyes le per-
miten hacer. Ni la CPE ni alguna 
ley le dio atribución al Presidente 
de la ALP para decidir sobre los 
recesos parlamentarios ni sobre 
nada que no tenga ver con convo-
car y presidir las sesiones.

Esa filosofía considera 
que en las relaciones 
internacionales el 
fuerte impone sus 
intereses sobre el más 
débil”

“El amor no tiene cura, pero es la única 
cura para todos los males.”

LEONARD COHEN (1934-2016) Poeta, novelista y cantautor canadiense

enfocado en política exterior. Es 
en ese contexto que se debe rela-
tivizar la actuación de Kissinger, 
tanto en sus triunfos como es sus 
fracasos, así como en la miseria 
humana causada por la política 
exterior de su gobierno.

La esencia de la filosofía de 
Kissinger en la conducción de 
la política exterior era la conse-
cución del interés nacional libre 
de cualquier otra consideración, 
sea ésta los derechos humanos 
o los méritos y legítimas reivin-
dicaciones de las partes involu-
cradas. Si en su criterio un curso 
de acción avanzaba el interés na-
cional, éste se debía llevar a cabo 
sin importar si resultaba en ca-
tástrofes humanitarias y pérdida 
de vidas en escalas gigantescas.  

Esa filosofía considera que en 
las relaciones internacionales 
el fuerte impone sus intereses 
sobre el más débil más allá de 
cualquier consideración sobre lo 
que es justo o no; en el extremo, 
donde el más fuerte sobrevive y 
el más débil no. O sea, las rela-
ciones entre países son regidas 
por la ley de la selva, vale decir, 
la ley del más fuerte, ya que no 
existe un gobierno mundial que 
promulgue leyes y las haga cum-
plir sobre la base de una concep-
ción de lo que es la justicia.

El propio Kissinger subraya 
esta visión citando a uno de sus 
guías intelectuales, el Cardenal 
Richeliu, primer ministro de 

Francia en el siglo XVII, en su 
libro Diplomacia: “El hombre 
es inmortal, su salvación está en 
el más allá…El estado no es in-
mortal, su salvación es ahora o 
nunca.¨ Para que no haya dudas 
sobre lo que Richeliu quiso de-
cir, el mismo Kissinger lo aclara: 
“En otras palabras, los estados 
no reciben crédito en ningún 
mundo por hacer lo correcto 
moralmente; solamente se los 
premia por ser suficientemen-
te fuertes para hacer lo que es 
necesario hacer.” 

En la lógica de Richeliu y 
Kissinger (y,  por supuesto, 
Nixon), los estadistas son juz-
gados por la historia solamen-
te en la medida de poder haber 
asegurado la continua existen-
cia de su estado y la manten-
ción, o mejor, el aumento de su 
poder en relación a otros esta-
dos, más allá de lo que podría 
considerarse crímenes de lesa 
humanidad.

Tal vez el mejor epitafio que 
se pueda dar de Henry Kissinger 
es el mismo que se dio a Riche-
liu, el cual, apropiadamente, 
cita el mismísimo Kissinger, 
también en su libro Diplomacia: 
“Al enterarse de la muerte del 
Cardenal Richeliu, el Pápa Ur-
bano VIII se alega que dijo: ¨Si 
Dios existe, el Cardenal Richeliu 
tendrá que responder por mu-
chas cosas. Si no…bueno, tuvo 
una vida exitosa”.


